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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 VIERNES 10 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

En Costa Rica, hasta abuelas trafican droga mexicana 
Familias enteras se dedican a mezclar y distribuir cocaína que reciben de cárteles en 
pago por sus distintos servicios; la mayoría terminan presos y los menores separados 
de sus padres 

 

 
Tragedia migrante 
Transportaban a más de 160 personas escondidas en caja de tráiler 

 

 

Anticipan inflación hasta en 8% este año 
INEGI, Sigue INPC al alza; 7.37% anual en noviembre, la cifra más alta desde el 
2001 
 

 

Inflación anual en noviembre 7.37% 
La más alta desde 2001 
 

 
Tragedia 
Vuelca un tráiler con migrantes en Chiapas; mueren 54 
 

 
Tráfico humano y velocidad máxima arrojan 54 muertos 
Tragedia. Un tráiler con 159 centroamericanos se volcó en la carretera a Tuxtla 
Gutiérrez con saldo adicional de más de 100 heridos; la Fiscalía General atrajo la 
investigación y un testigo dice que el conductor se escapó 
 

 
El gobierno y la IP pactan jalar parejo 
Reunión privada con el Consejo Mexicano de Negocios 
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Sigue al alza la inflación, impulsada por energéticos, frutas y verduras 
La tasa anual, de 7.4%; productos agrícolas aumentaron casi 6% sólo en noviembre, 
reporta INEGI 

 

La Razón 
Tragedia migrante en México: 54 muertos al volcar tráiler en el que iban 
ocultos 
Hay 58 heridos, 3 ene estado critico y 37 con lesiones graves 
 

 
Pega diciembre con las mayores alzas desde 1998 
Y falta la cuesta de enero 
 

 
Tragedia en Chiapas 
Al menos 54 personas murieron y 57 resultaron lesionadas 
 

 

¡Horror! 
En Chiapas, mueren 53 migrantes al volcar el tráiler en que iban a la frontera norte 

 

 

Mueren 55 migrantes al volcar tráiler repleto 
Hay 52 heridos; nadie lo detectó en los retenes 
 

   
Más de 50 migrantes mueren en accidente 
Abrazo a los familiares de las víctimas: AMLO 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

"Es muy doloroso", AMLO lamenta volcadura de tráiler con migrantes en 
Chiapas (El Universal, Redacción, p. web). 
Luego del accidente registrado este jueves en la carretera Tuxtla-Chiapa de Corzo, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador manifestó su sentir sobre el hecho que dejó 
al menos 49 migrantes muertos. En su mensaje en redes sociales, el mandatario calificó 
como "muy doloroso" el hecho y mandó un abrazo a los familiares de las víctimas, entre 
las que además se encuentran 58 heridos.  
"Lamento profundamente la tragedia ocasionada por la volcadura de un tráiler en 
Chiapas que transportaba migrantes centroamericanos. Es muy doloroso. Abrazo a los 
familiares de las víctimas", escribió. 
Vuelca tráiler con migrantes en carretera Tuxtla-Chiapa de Corzo 
Un tráiler que transportaba migrantes centroamericanos desde el municipio de Comitán 
(en la frontera con Guatemala) volcó esta tarde cuando circulaba en la carretera 
Panamericana. Mientras que el director de Protección Civil de Chiapas, Luis Manuel 
García Moreno, informó el saldo preliminar de víctimas, el gobernador Rutilio Escandón 
instruyó dar puntual atención y auxilio a las y los lesionados, además de que se 
“determinarán responsabilidades de acuerdo a la ley”.  
Fuentes de socorro dieron a conocer que hacia las 15:26 horas, un tráiler que circulaba 
en el tramo Chiapa-Tuxtla, se impactó en un muro de contención al momento que salió 
de una curva, para luego impactarse contra el muro de un puente peatonal y como 
consecuencia la caja se desprendió y giró sobre el asfalto. 
Al momento que la caja se desprendió del tractor, los migrantes salieron proyectados 
hacia la cinta asfáltica. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/es-muy-doloroso-amlo-lamenta-volcadura-de-
trailer-con-migrantes-en-chiapas) 
 

En reforma eléctrica se debe priorizar el diálogo, coinciden AMLO y CMN 
(El Economista Lilia González, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López escuchó la preocupación del Consejo Mexicano de 
Negocios (CMN) por el impacto que tendrá la reforma eléctrica en la llegada de nuevas 
inversiones, y sin dar respuesta, los canalizó al Congreso de la Unión para entablar el 
diálogo y les recordó, que tienen hasta marzo para “convencer” a los legisladores -sobre 
todo Morena y sus aliados- de modificar dicha contrarreforma. 
“Hablamos de la reforma eléctrica que nos preocupa a todos y coincidimos con el 
presidente (de México)de que hay que priorizar el diálogo, ya hay varias voces de 
distintos sectores fuera de la Cámara de Diputados y dentro que están llamando al 
diálogo. Y el presidente coincide, cree que con diálogo podemos tener acuerdos y una 
solución benéfica para todos los mexicanos”, sostuvo Antonio Del Valle Perochena, 
presidente del CMN a su salida de la reunión privada con el mandatario Federal. 
Este jueves, el presidente López Obrador comió con el grupo de las 60 grandes 
empresas en México, quienes advirtieron que sin energía renovable y limpia -como lo 
plantea la reforma eléctrica del Gobierno federal, al limitar la participación privada en el 
sector y a cambio dotar de mayores facultades a la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) -, será difícil que lleguen nuevas inversiones. 
Claramente hablamos, de que ¡señor presidente! si queremos mayor inversión y 
desarrollo y crecimiento, tenemos que prever y tener infraestructura necesaria y parte 
de ella, es la energía eléctrica”, resaltó el también presidente del Grupo Kaluz. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/es-muy-doloroso-amlo-lamenta-volcadura-de-trailer-con-migrantes-en-chiapas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/es-muy-doloroso-amlo-lamenta-volcadura-de-trailer-con-migrantes-en-chiapas


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Recordó que el debate sobre la reforma eléctrica en la Cámara de Diputados se pospuso 
hasta marzo, “esto nos da tiempo de diálogo para que en el Congreso tomen una 
decisión adecuada en favor de México y de todos los mexicanos. Esa decisión tiene que 
estar en vías de fortalecer a la CFE, que es un organismo importante, pero también 
enfocarse y generar energías limpias, baratas y sobre todo que llegue a todos los 
mexicanos”. Al término de la reunión con las empresas. López Obrador salió 
acompañado del secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, y Alfonso 
Romo Garza, exjefe de la Oficina de la Presidencia de la República y hasta ahora enlace 
del jefe del Ejecutivo con representantes del sector privado, sólo se paró para responder: 
“Fue un acuerdo y suscribo y apoyo todo lo que le expresé; muy bien, fue un ambiente 
de cordialidad y de cooperación y de seguir trabajando juntos”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Reforma-electrica-y-reactivacion-
economica-destacan-en-comida-entre-AMLO-y-empresarios-20211209-0133.html) 
 

AMLO manda a IP a Parlamento Abierto (El Sol de México, Rafael Ramírez, p. web). 
Los empresarios más importantes del país pidieron al presidente Andrés Manuel López 
Obrador dialogar sobre la reforma eléctrica, y él les respondió que las preocupaciones 
se resolverán en el Parlamento Abierto que comenzará el 17 de enero en la Cámara de 
Diputados. Ayer, el Presidente se reunió con el Consejo Mexicano de Negocios (CMN), 
que agrupa a los hombres y mujeres más ricos de México, un encuentro que duró 
alrededor de dos horas en el Museo Kaluz, ubicado en la avenida Hidalgo de la Ciudad 
de México. Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), aseguró que todas las preocupaciones del sector privado sobre la reforma 
eléctrica se resolverán en el parlamento abierto. “El presidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que eso (la reforma) está en manos de los legisladores y que ellos van a 
iniciar estas mesas parlamentarias, y que ahí presentemos nuestras preocupaciones y 
escucharemos también las de ellos”, comentó al término de la reunión. 
Antonio del Valle, presidente del CMN, confió en llegar a acuerdos con el Gobierno 
federal de aquí a marzo de 2022, cuando inicie su discusión en la Cámara de Diputados. 
“Esto nos da tiempo de diálogo a los distintos sectores para que en el Congreso tomen 
una decisión adecuada a favor de México y de todos los mexicanos”, dijo. 
Por su parte, López Obrador afirmó que el encuentro con los empresarios fue cordial. 
“El ambiente fue de cordialidad, de cooperación para seguir trabajando juntos”, afirmó 
el primer mandatario al salir del Museo Kaluz. En septiembre pasado, López Obrador 
presentó una iniciativa que plantea un sistema eléctrico nacional donde el Estado 
recupere su conducción, a través de la CFE, eliminando el sistema de mercado que se 
abrió con la reforma energética de Enrique Peña Nieto de 2013. Además, obligaría a la 
empresa pública a generar 54 por ciento del suministro eléctrico del país. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/amlo-manda-a-ip-a-parlamento-
abierto-7589924.html) 
 

México se une a programa Artemisa para envío de humanos a Marte (El 

Universal, Luis Carlos Rodríguez, p. web). 
México se unió al proyecto Artemisa, encabezado por la NASA para enviar seres 
humanos a la Luna y Marte. El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), 
Marcelo Ebrard, expuso este jueves que los frutos que salgan de este proyecto serán 
importantes para el desarrollo del país.  
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Invitó a todos los mexicanos que quieran ser parte del proyecto a acercarse a la 
cancillería y reiteró que nuestro país ha recuperado la confianza en sí mismo. 
"Le decía yo al embajador (Ken) Salazar que es hiperactivo, que es muy activo, que ha 
estado en muchas, muchas actividades, que, en estos meses, desde que él llegó, hemos 
avanzado más que en varios años, mucho años. Este programa, por ejemplo, se venía 
comentando ya hace varios años, pero ahora es una realidad”, explicó. 
Por su parte, el embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma, expuso 
que durante la Cumbre Trilateral que se llevó a cabo en Washington el 18 de noviembre 
pasado, el Presidente López Obrador fue invitado por la Vicepresidenta de Estados 
Unidos, Kamala Harris, a unirse al Proyecto Artemisa. Indicó que en la misión de 2025 
viajarán dos astronautas y por primera vez una mujer pisará la luna. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-se-une-programa-artemisa-para-envio-
de-humanos-marte) 
 

Diputados avalan prohibir la venta de refrescos y alimentos chatarra en 
escuelas de educación básica (El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Por unanimidad, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen que prohíbe 
la venta de bebidas azucaradas y alimentos envasados en todos los planteles de 
educación básica del país. Las reformas a la Ley General de los Derechos de Niñas, 
Niños y Adolescentes incluyen prohibir por cualquier medio la distribución gratuita, venta 
y suministro de bebidas azucaradas y alimentos envasados de alto contenido calórico a 
menores de edad en las instituciones educativas públicas y privadas de educación 
básica. También establece el prohibir también la venta a través de distribuidores 
automáticos o máquinas expendedoras de estos productos al interior de dichas 
instituciones. La presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia, 
Ana Lilia Herrera Anzaldo (PRI), dijo que el reto es prevenir y combatir la obesidad 
infantil, así como fomentar en la niñez hábitos alimenticios saludables. Recordó que este 
dictamen es resultado de un gran consenso que tuvo continuidad, traspasó una 
legislatura y surgió de dos propuestas de Verónica Juárez y Claudia Domínguez. 
Estoy segura de que este dictamen será un parteaguas respecto de la venta de 
alimentos al interior de las escuelas y sus frutos se van a reflejar en las próximas 
generaciones. Sin embargo, debemos admitir que está muy lejos de ser una solución 
integral para combatir la desnutrición crónica y aguda”, afirmó. 
 Por su parte, la diputada María del Rocío Banquells Núñez (PRD) refirió que la 
preocupación que da origen a esta iniciativa radica en la reflexión de las problemáticas 
de salud más alarmantes sobre la infancia, el sobrepeso y sus consecuencias, que 
afectan de manera directa su adecuado desarrollo. Puntualizó que es necesario realizar 
modificaciones a la ley para construir mecanismos de prevención de enfermedades y 
garantizar el derecho de las y los niños a un libre y adecuado desarrollo. “Consideramos 
que aprobar el dictamen representa una acción directa del Poder Legislativo en la 
protección del desarrollo integral de la infancia como un derecho humano”. 
El dictamen, que modifica la Fracción VIII del artículo 50 del citado ordenamiento legal, 
fue avalado por unanimidad de 494 votos, y turnado al Senado de la República para sus 
efectos constitucionales. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Diputados-avalan-prohibir-la-venta-de-
refrescos-y-alimentos-chatarra-en-escuelas-de-educacion-basica-20211209-
0117.html) 
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No hay equilibrio ni piso parejo entre sucesores de AMLO para 2024: 
Monreal (El Universal, Luis Carlos Rodríguez y Víctor Gamboa, p. web). 
Ricardo Monreal reconoció que en esta etapa de sucesión presidencial adelantada no 
hay equilibrio ni “piso parejo” entre los aspirantes a suceder a Andrés Manuel López 
Obrador por el método de selección de candidatos que se está aplicando. 
En entrevista con Joaquín López-Dóriga en Radio Fórmula, Monreal aceptó que hay 
“señales” que apuntan que Claudia Sheinbaum es el alfil del presidente, sin embargo, 
dijo que esto no le preocupa porque sabe luchar desde abajo y está seguro de que podrá 
convencer al mandatario federal. 
“Yo tengo que buscar en Morena que, desde abajo, con los de abajo, impulsemos este 
piso parejo, aunque no lo ha habido. Y aunque entiendo, porque no soy ingenuo; no 
estoy haciendo las cosas pensando en que ya se definió, no. Yo creo que podemos 
hacer cambiar la opinión del Presidente con el tiempo y con los meses.  
"Él sabe que no debe poner en riesgo el triunfo y la continuidad o continuación de un 
proyecto político que él encabezó en el 2018. Creo que no lo puede poner en riesgo y, 
por tanto, yo tengo confianza en que puedan cambiar las opiniones y que pueda 
generarse una contienda más equitativa, más pareja, en donde la gente opine.”, señaló. 
Ricardo Monreal insistió en que estará puntual en la cita con la historia para participar 
en la elección del 2024 con Morena, por lo que tampoco es motivo de inquietud para él 
el hecho de que no haya sido mencionado por López Obrador en su lista de 
“corcholatas”, porque él tiene dignidad. 
“Yo no soy un subordinado incondicional de nadie, tengo mi propio criterio y tengo mi 
propia autonomía, pero esto lo sabe el Presidente desde 1997, cuando decidí 
incorporarme a su movimiento”, precisó.  
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-hay-equilibrio-ni-piso-parejo-entre-
sucesores-de-amlo-para-2024-monreal) 
 

TEPJF confirma retiro de spots que promovían la "ratificación de mandato" 
(El Universal, Redacción, p. web). 
El pleno de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) confirmó la decisión del Instituto Nacional Electoral (INE), de suspender la 
difusión de promocionales que invitan a participar en la "ratificación de mandato", 
denunciados por violentar el derecho de participar en el ejercicio de revocación de 
mandato, al variar la denominación del proceso que se encuentra consagrado en la 
Constitución. Los partidos Acción Nacional, Movimiento Ciudadano y de la Revolución 
Democrática, además de una ciudadana, presentaron una denuncia solicitando medidas 
de protección temporal contra promocionales realizados por Que siga la Democracia 
A.C. y Que siga el Presidente A.C., personas morales inscritas ante el INE para 
promover el procedimiento de revocación de mandato. 
Los denunciantes argumentaron que el uso de frases como “ratificación de mandato” o 
“#QueSigaAMLO” confunden al electorado sobre la naturaleza jurídica de la figura de la 
revocación de mandato, contraviniendo el derecho al sufragio libre e informado.  
La Comisión de Quejas y Denuncias del INE acogió, preliminarmente, estas 
consideraciones y ordenó suspender temporalmente la difusión de dichos 
promocionales mientras se resuelven en definitiva las denuncias.  
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En consecuencia, se presentó una impugnación por parte de las organizaciones, 
solicitando continuar con la difusión de la propaganda denunciada. Alegaron, 
principalmente, que estas medidas violentan sus derechos de participación política y de 
libertad de expresión. La sentencia aprobada, a propuesta del magistrado Indalfer 
Infante González, desestimó los argumentos de las asociaciones civiles y confirmó la 
orden de suspensión provisional bajo las siguientes consideraciones: las medidas 
cautelares o de tutela anticipada, como las dispuestas en esta ocasión por el INE, 
buscan impedir que se afecten derechos de modo irreparable durante la tramitación de 
las denuncias; para su determinación se realiza un análisis, preliminar y ponderado, 
entre la existencia de la afectación al derecho y el temor fundado de que durante el 
trámite del procedimiento se causen daños que no puedan repararse en la sentencia; la 
Constitución Política establece que la revocación de mandato es el procedimiento de 
democracia directa por el que la ciudadanía puede determinar la “destitución” de la 
persona que ejerza la presidencia, mediante el voto directo, libre universal y secreto, 
antes de que concluya el periodo para el cual fue electo.   
El derecho consagrado es el de recabar firmas para iniciar un procedimiento de 
revocación de mandato por pérdida de la confianza. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tepjf-confirma-retiro-de-spots-que-promovian-
la-ratificacion-de-mandato) 
 

INE perfila modificaciones al proceso de revocación de mandato por falta 
de recursos (El Sol de México, Sarahi Uribe p. web). 
Tras el recorte de más de cuatro mil millones de pesos a su presupuesto, el Instituto 
Nacional Electoral (INE) advirtió que no existen recursos suficientes para sufragar la 
revocación de mandato como originariamente fue contemplada. 
En el acuerdo de la Junta General Ejecutiva, por el que se aprueban modificaciones a 
la cartera institucional y del que El Sol de México tiene una copia, se expone que para 
dar cabal cumplimiento a lo establecido en el artículo 35 constitucional, la Ley Federal 
de Revocación de Mandato, “se arriba a la conclusión de que no existen recursos 
suficientes para sufragar los proyectos respectivos como originariamente fueron 
contemplados, debiéndose adecuar los mismos para ajustarlos al monto que se tenga”. 
El documento que se subirá al Pleno del Consejo General el día de mañana, también 
perfila instruir a las áreas de oficinas centrales del Instituto Nacional Electoral proponer 
la modificación y, en su caso, creación o eliminación de proyectos específicos relativos 
a revocación de mandato conforme a lo establecido en las consideraciones de este 
acuerdo, a fin de adecuarlos a las actividades específicas que deban realizarse. 
Lo anterior, justificó, es debido a que la insuficiencia presupuestaria que enfrenta el 
Instituto, redundará en la modificación de las reglas sustantivas y operativas que rigen 
la organización del ejercicio participativo. La autoridad electoral insistió que, tras la 
reducción realizada por la Cámara de Diputados, las unidades responsables del INE, en 
el ámbito de sus respectivas competencias, deberán determinar los recursos que se 
requieran para el cumplimiento de dicha atribución constitucional, considerando la 
disponibilidad presupuestaria con que se cuenta para tal efecto.  
Cabe recordar que, luego del tijerazo, el Instituto anunció que plantea realizar un ajuste 
de mil 275 millones de pesos para realizar una posible revocación de mandato del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
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Sin embargo, advirtió que dicha cantidad representa un déficit de 2 mil 554 millones al 
presupuesto originalmente planteado por la autoridad electoral. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/ine-perfila-modificaciones-al-
proceso-de-revocacion-de-mandato-por-falta-de-recursos-7587648.html) 
 

Controversia contra “decretazo” no es tema político, confiamos en la 
SCJN; INAI (El Universal, Luis Carlos Rodríguez y Víctor Gamboa, p. web). 
La comisionada presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI), Blanca Lilia Ibarra, aseguró que 
la controversia que esa instancia presentará contra el llamado “decretazo” presidencial 
no es un tema político y confió en la actuación que tendrá la SCJN en este tema. 
En entrevista en el Senado luego de participar en el foro el "Día Internacional Contra la 
Corrupción", informó que 4 o 5 días el INAI presentará controversia constitucional en 
contra del acuerdo o decreto presidencial que clasifica como información de seguridad 
nacional todas las obras de infraestructura del Gobierno Federal. 
“Seguramente será los próximos cuatro, cinco días hábiles que el INAI presente a través 
del director general jurídico la controversia ante la Corte”, apuntó. 
Reiteró que el INAI acudirá a la Suprema Corte de Justicia de la Nación ante lo que se 
puede considerar como una vulneración al derecho ciudadano a conocer en qué se 
gastan los recursos públicos. 
“Advertimos que con este acuerdo puede frenarse, limitarse el derecho a saber de las 
personas”, dijo Ibarra Cadena quien aseguró que se existe confianza en lo que resolverá 
la SCJN este tema y controversia. 
“Desde luego confiamos en la Corte, confiamos en las instituciones del país, pero sobre 
todo confiamos en que la ciudadanía debe de exigir siempre mejores cuentas y nosotros 
asumimos el rol que nos corresponde, este es un asunto que obedece efectivamente a 
un análisis técnico y jurídico y en ese sentido estamos actuando”, agregó. 
La presidenta del INAI rechazó que recurso jurídico contra el llamado decretazo 
presidencial que se interpondrá ante la SCJN responda a un interés político. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inai-controversia-contra-decretazo-no-es-
tema-politico-confiamos-en-la-scjn) 
 

En noviembre, la inflación anual llegó a 7.37%; pero en un mes avanzó 
1.14% (El Economista, Belén Saldívar, p. web). 
La inflación a los consumidores superó las expectativas de los analistas en noviembre. 
De acuerdo con los datos divulgados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi), los precios al consumidor alcanzaron su mayor nivel desde inicios del 2001. 
El Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) se aceleró desde 6.24% de octubre 
hasta 7.37% en noviembre pasado, con lo que se ubicó por noveno mes consecutivo 
por arriba del objetivo del Banco de México (Banxico) de 3% +/- 1 punto porcentual. 
Con esto, la inflación alcanzó un nivel que no se veía desde enero del 2001, cuando los 
precios al consumidor presentaron un incremento anual de 8.11 por ciento. 
El consenso del mercado esperaba un alto nivel de inflación; sin embargo, el dato final 
fue mayor al que se pronosticaba. De acuerdo con un sondeo de Reuters, los analistas 
preveían una variación de 7.22% anual. 
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“La variación anual se aceleró por tercer mes y fue la mayor desde el 2001, reflejando 
la persistencia de los choques de oferta, una mayor demanda por servicios ante la baja 
en los contagios, así como una débil base comparativa en mercancías (el año pasado 
el Buen Fin duró más)”, dijo Alejandro Saldaña, subdirector de Análisis Económico y 
Financiero de Ve por Más (Bx+). 
Ante los altos niveles de inflación, y el panorama de que ésta cierre el año muy por arriba 
del objetivo del Banxico, se espera que la institución central aumente por quinta vez 
consecutiva su tasa de referencia. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-se-acelera-hasta-7.37-anual-
en-noviembre-el-mayor-nivel-en-casi-21-anos-20211209-0020.html) 
 

Mueren 54 migrantes que viajaban en un tráiler hacinados en Chiapas (El 

Economista, Jorge Monroy y Maritza Pérez, p. web). 
La Fiscalía General de la República (FGR) atrajo la investigación por el incidente 
ocurrido en el kilómetro 6 de la carretera Tuxtla Gutiérrez – Chiapa de Corzo, Chiapas, 
en el que fallecieron 54 personas migrantes y otras 105 más resultaron heridas. 
En un comunicado, la FGR dijo que “por ser un lamentable caso de migrantes acaecido 
en una vía de comunicación federal, la Fiscalía Especializada en materia de Derechos 
Humanos (Femdh), actuará junto con la Fiscalía Especializada de Control Regional 
(Fecor), así como con todo el personal técnico y de apoyo que sea necesario, para llevar 
a cabo las diligencias correspondientes”. El gobernador chiapaneco Rutilio Escandón 
informó, pasadas las 10 de la noche de ayer, que el saldo oficial hasta ese momento era 
de 54 fallecidos y 105 lesionados: 83 hombres y 22 mujeres. 
El tráiler, que transportaba ilegalmente a decenas de migrantes, se volcó la tarde de 
ayer lo que provocó la muerte de 49 personas en el lugar; otras cinco personas más 
fallecieron mientras recibían atención médica. El chofer del vehículo, que 
presuntamente viajaba a exceso de velocidad, se dio a la fuga. En la unidad viajaban 
hacinados al menos 150 migrantes, en su mayoría originarios de Guatemala, que habían 
partido la mañana de ayer del municipio de Comitán, Chiapas, rumbo a Puebla. 
La volcadura del tráiler ocurrió después de que chocara contra un muro de contención, 
lo que provocó que la caja se desprendiera y girara sobre el asfalto. 
En reacción a los hechos el presidente Andrés Manuel López Obrador expresó sus 
condolencias por los fallecidos. A su vez, Alejandro Giammattei, presidente de 
Guatemala, escribió en Twitter: “Lamento profundamente la tragedia en el estado de 
Chiapas y me solidarizo con las familias de las víctimas a quienes ofrecemos toda la 
asistencia consular necesaria incluyendo las repatriaciones”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mueren-54-migrantes-que-viajaban-en-un-
trailer-hacinados-20211210-0002.html) 
 

Tras perder registro, partidos RSP, PES y FxM se unen para conformar 
Fuerza Solidaria Progresista (El Economista, Rolando Ramos, p. web). 
Los extintos partidos Redes Sociales Progresistas (RSP), Encuentro Solidario (PES) y 
Fuerza por México (FxM) acordaron conformar el frente Fuerza Solidaria Progresista. 
“Fuerza Solidaria Progresista es una manera de responderle a los 4 millones de 
mexicanos que le apostaron a las fuerzas emergentes y que por naturaleza de nuestro 
régimen no pudimos tener representación en ningún órgano federal. Estamos sumando 
agendas para ser más fuertes’’, explicó Fernando González, quien dirigió RSP. 
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La víspera, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) resolvió la pérdida del registro partidario de las tres fuerzas políticas referidas 
por no alcanzar el 3% de la votación en las elecciones federales pasadas. mínimo legal 
requerido para conservar el registro. Gerardo Islas, exdirigente de Fuerza por México, 
dijo que iniciarán “en conjunto un bloque de nuestras fuerzas políticas con vida 
individual, pero preparados para las elecciones de 2022, donde se jugarán seis 
gubernaturas; del 2023, e iremos fijando nuestra participación en 2024’’. 
Para Hugo Eric Flores, del PES, México es plural y requiere de paz y reconciliación. 
“Por eso este primer paso para que nos vean unificados. No es un país de dos grupos, 
estamos haciendo un frente político y vamos a participar en las elecciones de 2024’’, 
aseguró. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Tras-perder-registro-partidos-RSP-PES-y-
FxM-se-unen-para-conformar-Fuerza-Solidaria-Progresista-20211209-0127.html) 
 

Cobija AMLO a 34 operadores del "carrusel" de Morena (El universal, Verónica 

Ayala y Vanessa Cisneros, p. web). 
34 operadores de Morena que participaron en la “Operación carrusel”, encabezada por 
el secretario particular del presidente López Obrador, fueron recompensados con cargos 
públicos en el actual Gobierno federal. 
Entre septiembre de 2017 y marzo de 2018, esos 34 operadores sacaron mediante 
cheques de caja más de 42 millones de pesos en efectivo de un fideicomiso para 
damnificados del sismo y presuntamente desviaron parte de ese dinero a actividades 
proselitistas de Morena. Al iniciar el sexenio de López Obrador, los operadores fueron 
integrados a la nómina federal; 30 encontraron acomodo en la Secretaría del Bienestar, 
la dependencia responsable del reparto de programas sociales, dos en la Secretaría de 
Educación Pública, uno en la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y uno más 
en la oficina de la Presidencia de la República. 
La semana pasada, una investigación de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad 
(MCCI) y Latinus reveló que el secretario particular del presidente, Alejandro Esquer, y 
su oficial mayor, Denis Vasto Dobarganes, participaron en una operación de 20 minutos 
en la cual se hicieron depósitos en efectivo por casi un millón de pesos. 
Esquer y los operadores de Morena se formaron varias veces en la sucursal bancaria 
de San Ángel para hacer depósitos idénticos, de 50 mil pesos cada uno. Esa estrategia 
fue replicada en otras sucursales en cuatro días consecutivos de diciembre de 2017, y 
así el fideicomiso recibió 44 millones de depósitos en efectivo. 
La operación carrusel, mediante la cual el monto millonario se fragmentó en cientos de 
depósitos de 50 mil pesos cada uno, sirvió para eludir las leyes de supervisión fiscal y 
contra el lavado de dinero. 
Después de realizarse los depósitos, la mayor parte del dinero fue sacado mediante 
cheques de caja por operadores de Morena, no por damnificados. 
Entre los militantes de Morena que recibieron dinero del fideicomiso del sismo entre 
2017 y 2018, cuatro fueron colocados como súper delegados de la Secretaría de 
Bienestar en Oaxaca, Chiapas, Nayarit y Puebla; cinco más son subdelegados, otros 
once ocupan cargos de jerarquía, como directores de área, subdirectores o jefes de 
departamento, y 14 desempeñan cargos operativos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cobija-amlo-34-operadores-del-carrusel-de-
morena) 
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Periodistas en México enfrentan ataques y descalificaciones desde el 
poder (El Sol de México, Javier Divany, p. web). 
Senadores y representantes de organizaciones civiles coincidieron en que los 
periodistas en México enfrentan desafíos como sus condiciones de trabajo, así como 
ataques y descalificaciones desde el poder. 
Destacaron que México es uno de los países más peligroso para ejercer el periodismo 
a pesar de que la libertad de expresión “es el oxígeno de la democracia”. 
El director ejecutivo de Reporteros sin Fronteras en Alemania, Christian Mirh, destacó 
que por tercer año consecutivo México es el país más peligroso para ejercer esta labor 
en el mundo, pues en cinco años señaló que 47 periodistas fueron asesinados. 
Lo más trágico, señaló Christian Mirh, es que el 90 por ciento de estos casos queda en 
la impunidad. Además, mujeres y hombres que ejercen esta profesión sufren amenazas, 
ataques en redes sociales, campañas de desprestigio, acosos legales. 
Refirió la impunidad, la coalición de autoridades de gobierno con miembros del crimen 
organizado, la falta de persecución de los delitos y las deficiencias en la impartición de 
justicia, son otros de los factores que explican por qué México es un país peligroso para 
el gremio periodístico. “El Estado está implicado en las desapariciones forzadas. Este 
delito es perpetrado con toda discreción de impunidad por cada vez más regímenes en 
el mundo y es reconocido desde el 2002 de crimen de Lesa Humanidad”, indicó. 
El coordinador Regional de Reporteros Sin Fronteras en Latinoamérica, Emmanuel 
Colombié, dio a conocer que nuestro país ocupa el lugar 143, de 180 naciones, en la 
clasificación mundial de la libertad de prensa, que se difunden todos los años. “Es una 
posición indigna, en un Estado de derecho”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/periodistas-en-mexico-enfrentan-
ataques-y-descalificaciones-desde-el-poder-7588997.html) 
 

La mayoría de cámaras empresariales de la CDMX aceptan impuesto del 
2% a apps: Sheinbaum (El Universal, Salvador Corna, p. web). 
Tras una serie de reuniones que sostuvo la Secretaría de Administración y Finanzas con 
cámaras empresariales, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum dijo que la mayoría 
están de acuerdo con los alcances de la reforma al Código Fiscal del impuesto de 2% a 
las aplicaciones digitales de reparto de comida y mercancías, y reiteró que esta medida 
no afectaría a usuarios.  
“Hubo una reunión de la secretaria de Finanzas con la mayoría de las Cámaras, la 
mayoría de las Cámaras de la Ciudad de México están totalmente de acuerdo, ya se va 
a informar muy pronto; y, es importante, no tiene nada que ver con los trabajadores de 
estas plataformas que, en realidad, requieren mucho mejores condiciones de trabajo, 
no tiene que ver con un cargo al usuario, tampoco; sino, tiene que ver con estos recursos 
que son un porcentaje muy, muy alto que salen fuera del país”.  
En conferencia de prensa, Sheinbaum Pardo comentó que seguirán el diálogo, pues 
este impuesto incluso se ha planteado a nivel internacional como algo fundamental, ya 
que cerca del 40% de los recursos que estas aplicaciones salen del país y no dejan 
prácticamente nada ni al país, ni a las ciudades ni a los estados. 
“(En 2020) se aprobó y estuvo de acuerdo en las plataformas de alojamiento, se les 
cobra un impuesto a los hoteles, y todo mundo estuvo de acuerdo en que fuera así, 
también, para Airbnb y otras plataformas de hospedaje; entonces, de la misma manera 
es una situación similar.  
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En el caso de Uber, por ejemplo, hace tiempo se aprobó que pagaran un porcentaje, 
que es utilizado justamente para la renovación del Parque Vehicular de los taxis y del 
transporte público, entra al FIFINTRA, que es para este proceso; y la idea es similar”, 
reiteró la mandataria capitalina. En tanto, la secretaria de Administración y Finanzas, 
Luz Elena González Escobar, sostuvo una reunión este jueves con Coparmex de la 
Ciudad de México para exponer las reformas propuestas al Código Fiscal, derivado de 
las diversas inquietudes de sus agremiados. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/la-mayoria-de-camaras-empresariales-de-
la-cdmx-aceptan-impuesto-del-2-apps-sheinbaum) 
 

Ya no hay espacio para más migrantes; albergues de CDMX se saturan (El 

Sol de México, Claudia Mendoza, p web). 
La ola de migrantes haitianos y centroamericanos que se dirigen hacia Estados Unidos 
ya afecta a los albergues de organizaciones civiles en la Ciudad de México, que se 
encuentran saturados, al doble de su capacidad, y piden una reunión con la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, para plantearle la necesidad urgente de que instale un 
lugar donde permanezcan mientras continúan su camino hacia la frontera norte. 
"La capital del país no es un lugar en la geografía que les facilite de manera lineal su 
paso hasta la frontera con Estados Unidos, pero el Gobierno Federal ha cercado a 
migrantes, los ha enviado a diferentes albergues donde han escapado ante la pasmosa 
lentitud con que se entregan las visas humanitarias, misma que les permite por un año 
su paso por tierras aztecas", manifestó Gabriela Hernández, directora de Casa Tochán, 
albergue instalado por una organización civil. En entrevista con El Sol de México explicó 
el por qué los migrantes cruzan la capital del país: “El Gobierno Federal ha sido muy, no 
sé cómo explicarlo, pero muy tramposo. Quitó a Tapachula (Chiapas) como la Ciudad 
Cárcel, porque nadie podía salir de Tapachula, los trámites de solicitud ahí están 
atrasadísimos. Desalojaron Tapachula de la manera más sucia. El Instituto Nacional de 
Migración en camioncitos llevó a los haitianos, que no saben español, que no tenían 
dónde dormir, los llevó a los camiones con la esperanza de que les iba a dar un albergue. 
“Y de pronto las personas se encontraron con que ya estaban en Veracruz, en el Estado 
de México, en Guanajuato, los tuvieron detenidos tres o cuatro días, y les daban la visa 
humanitaria por un año. El gobierno dice: ‘Ya les estoy dando la visa humanitaria, ya 
pueden andar en el país de forma regular’. En un lugar donde ni siquiera tenían pensado, 
en un lugar donde no tienen redes de apoyo. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/ya-no-hay-espacio-para-mas-
migrantes-albergues-de-cdmx-se-saturan-7589932.html) 
 

Democracia mundial está en retroceso, reconoce Biden (El Sol de México, 

Agencia, p. web). 
Washington. - Los líderes invitados en la Cumbre por la Democracia, organizada por 
Estados Unidos, coincidieron en destacar la necesidad urgente de renovar y reforzar el 
modelo democrático, “el gran desafío de nuestro tiempo”, ante la creciente amenaza de 
gobiernos autoritarios, en palabras de Joe Biden. “Los sostenidos y alarmantes desafíos 
a la democracia y los derechos humanos en todo el mundo hacen que la democracia 
necesite defensores”, señaló Biden en el discurso inaugural desde la Casa Blanca de 
este evento virtual que reúne a más de un centenar de países, pero que generó 
controversia al no invitar a China y Rusia, ni a ocho países latinoamericanos.  
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Tampoco están invitados un miembro de la Unión Europea (UE), Hungría, y uno de la 
OTAN, Turquía. “Estamos en un punto de inflexión”, apuntó el gobernante demócrata. 
“¿Permitiremos que el retroceso de los derechos y la democracia prosiga de forma 
desenfrenada?” En el marco de la cumbre, la Casa Blanca anunció 424 millones de 
dólares en programas de ayuda para la lucha anticorrupción, la promoción de medios 
de comunicación independientes y la defensa de elecciones libres y justas. 
En el caso de México, que sí fue invitado, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
optó por no participar, como tampoco el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard. La representación mexicana estuvo a cargo del embajador Esteban Moctezuma. 
La Casa Blanca informó la semana pasada que Ebrard asistiría de forma virtual a la 
cumbre, pero la Embajada mexicana aseguró que EU fue informado que ni el presidente 
ni el canciller asistirían. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/democracia-mundial-esta-en-retroceso-
reconoce-biden-7589943.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Buscan traer jornada agraria para que ejidatarios actualicen sus 
documentos (Enfoque, Guillermo Hernández Acosta, p. web). 
Viernes 10 diciembre 2021 
Guerrero. - El municipio de Tecpan de Galeana se compone de 25 núcleos agrarios y 
en este grupo se encuentra el segundo ejido más grande a nivel nacional que es el ejido 
de Santa Lucía, sin embargo, de estos ejidos muchos ejidatarios no han podido acceder 
a los programas que oferta el gobierno federal y uno de estos es el de Sembrando Vida. 
En ese sentido, el regidor de Desarrollo Rural de Tecpan, Juvenal Zaragoza Galeana, 
refirió que se está buscando traer al municipio una jornada agraria dónde los ejidatarios 
puedan actualizar o revisar su documentación y poner sus pendientes en orden debido 
a que en oficinas como el Registro Agrario Nacional (RAN) existe mucho rezago que 
impide a los campesinos acceder a los apoyos. 
Zaragoza Galeana, explicó que en esta jornada agraria buscaran que las autoridades 
federales y estatales coordinados por el ayuntamiento y la regiduría que preside sean 
un vínculo para que los ejidatarios despejen sus dudas, además de que será un ahorro 
significativo porque muchos de ellos tienen que viajar a la capital del estado a realizar 
un trámite que con la jornada agraria podrán ahorrar recursos y tiempo de traslado. 
Además del RAN, dijo el regidor estaría participando la Procuraduría Agraria que tiene 
una oficina de representación en Tecpan y que sirve como un vínculo importante en la 
región. Un tema que preocupa, dijo, es que muchos ejidatarios a pesar de ser dueños 
no cuentan con un certificado agraria que les impide solicitar apoyos y que al mismo 
tiempo engrosan los gabinetes de rezagos, “la jornada agraria no busca lucrar con la 
gente, al contrario es la oportunidad de combatir el rezago que año con año se va 
incrementando” concluyó. 
(https://www.enfoqueinformativo.mx/buscan-traer-jornada-agraria-para-que-ejidatarios-
actualicen-sus-documentos/) 
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Acuerda la Convención Estatal Campesina pedir a los gobiernos más 
presupuesto para el campo (El Sur Periódico de Guerrero, Emiliano Tizapa Lucena, p. web). 
Jueves 09 diciembre 2021 
Guerrero. - En la segunda Convención Estatal Campesina que reunió a cerca de mil 
autoridades comunitarias, organizada por la Coordinadora de Comisariados Ejidales y 
Comunales del Estado de Guerrero en la unidad deportiva de Zumpango, se firmó el 
Acuerdo político para impulsar el nuevo agrarismo, el desarrollo integral y la gobernanza 
en el campo guerrerense. 
Se acordó que los tres niveles de gobierno en 2022 den al campo el 3 por ciento de sus 
presupuestos; reorientar los programas para rescatar ríos, reforestar y las ecotecnias 
que mitiguen la contaminación; gestionar ante el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el programa El Ejido y la Comunidad son nuestros, para devolver al campesino 
su papel de vanguardia en el desarrollo. 
También proponen la primera Convención Nacional de Comisariados Ejidales y 
Comunales para 2022; impulsar una transición agroecológica como política de Estado; 
y promover la creación de un fondo de fomento de proyectos de economía social, para 
romper con el paternalismo y la dependencia alimentaria del exterior. 
Este miércoles a las 9 de la mañana comenzaron a llegar en autobuses, camionetas y 
Urvan cientos de integrantes de comisariados ejidales de las siete regiones del estado, 
y de otros estados como Morelos, Michoacán, Querétaro y Coahuila, que reconocieron 
que en Guerrero están avanzados en la organización de las autoridades agrarias. 
La convención se dividió en nueve mesas: Nuevo Agrarismo; Agua y Medio Ambiente; 
Producción Agroecológica; Economía Social y Mercado Justo; Bienestar Social y 
Centros Integradores; Gobierno Comunitario; Territorios de Paz y Desarrollo Social; 
Gobernanza e Incidencias en Políticas Públicas y Movimiento Agrarista Nacional. 
En cada mesa, algunas hasta con 200 participantes, se dieron propuestas y debatieron 
problemas y necesidades que enfrentan en el campo. 
Si un comisariado depura el padrón de fertilizante, al ratito le caen los grupos armados 
En la mesa cinco, un presidente del comisariado ejidal del municipio de Zirándaro, Pedro 
Raúl Ortuño, opinó que el problema del fertilizante “es el talón de Aquiles y quieren las 
organizaciones, incluso la Coordinadora, a la cual yo pertenezco, que los comisariados 
se echen la soga al cuello depurando el padrón”. 
Afirmó que no sólo en la región de Tierra Caliente, sino en todo el estado “sabemos 
cómo están comandadas y de rodillas por aquellas gentes que ustedes conocen (grupos 
armados), si el comisariado ejidal se atreve a entregar el fertilizante o depurar a un 
personaje o a un productor no sabemos si al ratito le caigan, hace rato alguien por ahí 
dijo al rato nos secuestran, ya que fuera secuestro nada más”. 
A las 2:15 de la tarde, tras concluir el debate y las propuestas en las nueve mesas, 
comenzó la asamblea plenaria donde se leyeron las conclusiones, y estuvieron 
presentes el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor Suárez Carrera; el 
director del Registro Agrario Nacional, Plutarco García Jiménez; el senador tamaulipeco 
por Morena, José Narro Céspedes; el titular de la Procuraduría Agraria en Guerrero, 
Marcos Méndez; la alcaldesa de Eduardo Neri, Sara Salinas; la delegada regional de 
Bienestar, Guadalupe Deloya; el director de Concertación Social y Agraria, Luis Cruz 
Nieva y en representación de la gobernadora Evelyn Salgado Pineda, el secretario de 
Agricultura, Jorge Peto Calderón. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/acuerda-la-convencion-estatal-campesina-pedir-a-
los-gobiernos-mas-presupuesto-para-el-campo/) 
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Mancha urbana acaba con cultivos de arroz en Morelos (El Sol de Cuautla, 

Rosaura Hernández, p. web). 
Jueves 09 diciembre 2021 
Morelos. - Plutarco Emilio García Jiménez, director en jefe del Registro Agrario Nacional 
(RAN) informó que en los últimos años se han perdido muchas tierras de cultivo debido 
al crecimiento de la urbe en la entidad, siendo el cultivo de arroz el que más hectáreas 
ha perdido. Señaló que el área cultivable de la actualidad no es nada comparada con la 
que había en la región hace 20 o 30 años, pues el crecimiento de la mancha urbana, la 
contaminación de la tierra y del agua, así como la construcción de casas, edificios, 
escuelas y demás inmuebles ha generado que el campo disminuyera su extensión y 
perdiera la fuerza que hasta hace años tenía.  
A pregunta expresa, el director en jefe del Registro Agrario Nacional dijo que el campo 
se ha reducido en todos los cultivos, sin embargo, la plantación del grano es la que más 
se ha visto afectada pues ha disminuido casi en un 90 por ciento. 
Explicó que en Morelos la siembra de arroz continúa a la baja, pues si bien antes 
Morelos lograba superar las más de 10 mil hectáreas, en la actualidad a lo mucho se 
sembrarán mil hectáreas, siendo la reducción del área cultivable y la contaminación del 
agua dos de los principales factores.  
“Es claro que se ha afectado mucho la producción de ciertos cultivos en específico y 
uno donde más se refleja es en el arroz, si hace 30 años se sembraban 10 mil hectáreas 
ahora se siembran a lo mucho mil hectáreas; está casi desapareciendo porque se 
sustituyó la producción local; con la importación las autoridades piensan que es más 
barato comprarlo que producirlo y a esto se suma que ahora conviene sembrar más 
varillas y cemento que granos básicos u hortalizas, entonces el campo y el cultivo de 
arroz no tienen muchas posibilidades de recuperarse”.  
García Jiménez señaló que es importante que la población, las autoridades y el 
campesinado comiencen a trabajar al respecto pues de lo contrario en unos años 
Morelos podría perder la fuerza que aún continúa en el sector agrícola. 
Señaló que el RAN está trabajando para hacer una correcta repartición de tierras, así 
como que estas se encuentren debidamente registradas, a la par evitar conflictos por la 
propiedad de cualquier tipo de tierra. Asimismo, dijo que las autoridades anteriores del 
Registro Agrario Nacional (RAN) y de la Procuraduría Agraria han permitido a nivel 
nacional que se pierda un importante número de tierras dedicadas al cultivo de granos 
básicos, las cuales hoy son flamantes fraccionamientos, situación que aseguró en la 
actualidad no se permite y por supuesto suma a la disminución de tierras de cultivo. 
Querétaro, Morelos y Guerrero, son algunos de los estados con los que ejemplificó. 
(https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/mancha-urbana-acaba-con-cultivos-de-arroz-
en-morelos-7588324.html) 
 

Procuraduría Agraria convoca a asamblea de ejidatarios en El Salto (Milenio, 

Francisco Villeda, p. web). 
Jueves 09 diciembre 2021 
Hidalgo, Tepeji del Rio. - Para el próximo 17 de diciembre los ejidatarios de El Salto 
fueron convocados, por parte de la Procuraduría Agraria (PA), a una asamblea en la 
que se abordarán diversos temas de relevancia que se encuentran pendientes. Después 
de que un grupo de 58 ejidatarios solicitara, vía oficio, a la PA su intervención para 
convocar a asamblea ante la inacción del titular del comisariado para llamar a sesión, la 
dependencia atendió la solicitud. 
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De manera que Julio César Horta Blanco, jefe de residencia de la PA-Tula, citó a los 
miembros del ejido a asamblea para el próximo 17 de diciembre, a las 9:00 horas, en el 
Salón ejidal, ubicado en la comunidad El Salto, para abordar los temas pendientes en 
este núcleo agrario. Para esa fecha se emitió la primera convocatoria para la asamblea, 
por lo que de no reunirse el quorum necesario la asamblea podría no celebrarse, hasta 
agotarse las tres convocatorias previstas en la ley. 
El grupo de ejidatarios que solicitó la intervención de la PA, indicó que el comisariado 
Aurelio Ugalde Ángeles, se rehusó a efectuar la convocatoria en los plazos y términos 
de la ley, a pesar de que se lo solicitaron vía oficio. 
Expresaron que como miembros del núcleo agrario requieren que se aclaren diversos 
temas, entre ellos un informe financiero del ejido, así como la propuesta de donación de 
un predio al gobierno de México para la construcción de las instalaciones de una 
sucursal del Banco del Bienestar. 
En este último tenor dijeron que tenían “conocimiento de que recientemente el gobierno 
federal, a través del delegado estatal de programas de desarrollo social, ha solicitado al 
presidente del comisariado, tenga a bien realizar asamblea para atender la solicitud de 
donación de un predio ejidal de uso común”. 
(https://www.milenio.com/politica/comunidad/tepeji-procuraduria-agraria-convoca-
asamblea-ejidal) 
 

Funcionarios de Registro Agrario hicieron esperar a ejidatarios (Plaza Juárez, 

Jesús Riveros Martínez, p. web). 
Jueves 09 diciembre 2021 
Hidalgo. - Más de tres horas tuvieron que esperar ejidatarios del Distrito Agrario 
Tulancingo, debido a la tardanza de personal del Registro Agrario Nacional (RAN), 
delegación Hidalgo, quienes citaron a los productores agrícolas a las nueve de la 
mañana del pasado lunes, pero llegaron después del mediodía. 
Aproximadamente 300 ejidatarios y productores agrícolas, muchos de ellos personas de 
la tercera edad, tuvieron que esperar para llevar a cabo la firma de documentos del 
reconocimiento sucesorio de sus tierras. 
Fueron varios ejidos los convocados que decidieron llegar a la sede regional de la 
Procuraduría Agraria, ubicada en la calle Durango esquina con 21 de Marzo, y así 
reservar lugar. 
Los ejidatarios padecieron el frío de la madrugada, ya que muchos de ellos llegaron a 
las cinco de la mañana; posteriormente, el intenso calor se convirtió en una molestia, la 
cual tuvieron que enfrentar para poder entregar sus documentos y concretar el trámite. 
De acuerdo con los propios afectados, la atención por parte de la Procuraduría Agraria, 
aquí en Tulancingo, fue buena, pero todo se vino abajo con el retraso del personal del 
RAN, lo que calificaron como una falta de seriedad y respeto hacia ellos, sobre todo 
porque había personas de la tercera edad, incluso un adulto mayor estuvo a punto de 
desmayar. 
El personal del RAN arribó aproximadamente a las 12:15 horas, entre los reclamos de 
los ejidatarios, quienes aseguraron que la cita era a las 12:00 del día y no a las nueve 
de la mañana, lo cual negaron los productores. 
(https://plazajuarez.mx/2021/12/09/funcionarios-de-registro-agrario-hicieron-esperar-a-
ejidatarios/) 
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Centraliza senador información sobre Agua Saludable (Noticieros Grem, Lilia 

Rincón, p. web). 
Jueves 09 diciembre 2021 
Durango, Lerdo. - El miércoles se llevó a cabo una reunión con ejidatarios de La Goma 
que están inconformes con la obra Agua Saludable para La Laguna. Y aunque el alcalde 
de Lerdo Homero Martínez estuvo presente, mencionó que no podía informar sobre el 
tema porque así lo solicitó el senador con licencia Gabriel García, encargado del 
proyecto. Él es el encargado de manejar el proyecto, poco a poco ha ido tomando el 
control al grado de que a todos y cada uno de los actores políticos nos ha dicho que la 
vía de comunicación sea a través de él y los propios diputados de un partido se han 
abstenido de dar su opinión», comentó. Indicó que, en la reunión, hubo representantes 
de la Secretaría de Gobernación Federal, de la Procuraduría Agraria y el Registro 
Agrario Nacional, además de la administración estatal y el senador. 
(http://www.noticierosgrem.com.mx/centraliza-senador-informacion-sobre-agua-
saludable/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu y GIZ lanzan libro de autoproducción de vivienda en México (Gob.mx, 

Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y urbano, Comunicado 547/2021, p. web). 
Jueves 09 diciembre 2021 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
en coordinación con los Organismos Nacionales de Vivienda (Onavis) y la Cooperación 
Alemana al Desarrollo Sustentable en México (GIZ), lanzaron el libro “Autoproducción 
de vivienda adecuada en México”, el cual resume los principales objetivos y desafíos 
para una estrategia a nivel nacional y plantea una política que reconozca la realidad en 
el país en torno a este modelo constructivo. 
Durante la presentación del libro, el secretario de Sedatu, Román Meyer Falcón destacó 
la importancia de la política de autoproducción que se está impulsando a nivel nacional; 
recordó que 7 de cada 10 viviendas en México son autoproducidas según el último 
reporte del Coneval, por lo que celebró que este libro sea un elemento de difusión e 
información sobre los procesos de autoconstrucción. 
“Este libro busca poder identificar los procesos más importantes en la estrategia de 
autoproducción, reconociendo que la gran mayoría de los mexicanos podrán atender 
sus necesidades en materia de vivienda a través de acciones de mejoramiento, 
ampliación o en algunos casos sustitución a través de la autoproducción, esa es la 
realidad de México y esa es la realidad con la que tenemos que enfrentar la 
conformación de estas políticas públicas”, comentó. 
Por su parte, Claudia Acuña Fernández, coordinadora nacional de Autoproducción, 
detalló que la publicación cuenta con seis capítulos explicativos sobre la importancia 
social y económica de la autoproducción, los avances en la estrategia nacional que 
coordina la Sedatu, la cual abarca el financiamiento, el desarrollo de esquemas 
innovadores, la asistencia técnica integral y los retos y oportunidades en materia de 
sustentabilidad. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-y-giz-lanzan-libro-de-autoproduccion-de-
vivienda-en-mexico) 
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Se trabaja en equipo para poner freno a la tala ilegal en el país (Gob.mx, 

Secretaría de Medio Ambiente y recursos Naturales, Comunicado de Prensa 129/21, p. web). 
Jueves 09 diciembre 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, en coordinación con el gobierno 
del estado de Campeche acordaron trabajar conjuntamente para reforzar el combate a 
la tala ilegal en esa entidad a través de una estrategia nacional en la que participan las 
secretarías de Seguridad Pública, de la Defensa Nacional, y de Marina, así como la 
Guardia Nacional. En conferencia de prensa, acompañada por la gobernadora Layda 
Sansores San Román, la titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, explicó 
que hay una labor conjunta también con la Fiscalía General del Estado de Campeche y 
la Fiscalía General de la República con el objetivo de frenar este ilícito, el cual se 
incrementa entre los meses de diciembre a marzo y en esta ocasión, aseguró, las 
autoridades no serán laxas en su actuar. 
La estrategia nacional inició en seis estados de la República Mexicana: Campeche, 
Chiapas, Jalisco, Chihuahua, Guerrero y Estado de México, y en 2022 los trabajos se 
extenderán a Quintana Roo y Michoacán, Baja California, Yucatán, Tlaxcala y Ciudad 
de México. En el caso particular de Campeche, María Luisa Albores informó que la 
deforestación promedio anual durante el periodo 2001-2018 es de 22,805 hectáreas, 
colocando al estado entre los primeros con mayor presencia de ilícitos forestales. Entre 
las causas identificadas citó la desincorporación de terrenos de uso común a régimen 
parcelario, cambios de uso de suelo, degradación en zonas de manglares y humedales, 
crecimiento de la frontera agrícola (soya transgénica, palma de aceite) y crecimiento de 
la frontera agropecuaria, así como otras afectaciones causadas por las comunidades 
menonitas.  Indicó que, en la presente administración, la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa) ha realizado 54 procedimientos administrativos por 
desmontes y cambios de uso de suelo en el estado, de los cuales 47 casos fueron en 
atención a denuncias ciudadanas, por lo que reconoció la importancia de la participación 
social y exhortó a la población a seguir denunciando cualquier acto ilícito que dañe al 
medio ambiente. 
(https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-trabaja-en-equipo-para-poner-freno-a-la-tala-
ilegal-en-el-pais) 
 

Gobierno de México avanza en asegurar el Derecho al Agua en la ruta del 
Tren Maya (Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, p. web). 
El Tren Maya es mucho más que sólo un proyecto de infraestructura, es una iniciativa 
de desarrollo integral regional para el sureste del país. Así lo demuestran los trabajos 
que se han iniciado, en beneficio de más de 30 mil habitantes del municipio de Calakmul, 
Campeche, para rehabilitar el acueducto López Mateos-Xpujil, para garantizar el acceso 
y suministro al vital líquido; entendiendo que el derecho al agua es indispensable para 
vivir dignamente y es condición previa para el ejercicio pleno de otros derechos 
humanos. 
El Acueducto López-Mateos-Xpujil será una magna obra que ha implicado la 
coordinación interinstitucional a nivel federal y con los órdenes de gobierno estatal y 
municipal. Así lo informaron, en reunión con representantes de diversos sectores 
funcionarios de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), Fonatur-Tren Maya, el gobierno del estado de Campeche y las 
autoridades municipales de Calakmul. 
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Funcionarios de Fonatur destacaron que la rehabilitación del acueducto es una iniciativa 
que surge y se detona como resultado del diálogo permanente que se tiene con las 
comunidades indígenas y rurales del área de influencia del proyecto, en el marco del 
proceso de consulta indígena del Tren Maya. Es a través de acciones como ésta que se 
da respuesta integral a uno de los temas más sentidos que aquejan a la región de sur 
de Campeche, y que fue expresado en el seno de las diversas asambleas regionales 
que se llevan a cabo, para garantizar el disfrute pleno de derechos de los pueblos y 
comunidades indígenas.  
Durante la reunión, la Conagua reiteró su compromiso con garantizar el derecho 
humano para toda la población, en especial para los sectores más vulnerables, y 
presentó los pormenores técnicos para la rehabilitación del acueducto, así como la 
inversión prevista para el 2022, la cual ronda los 1,000 millones de pesos (MDP). 
Así mismo, se informó sobre los trabajos de emergentes que se realizaron para 
garantizar el suministro inmediato de agua para la zona, los cuales se llevan a cabo en 
conjunto con la SEDENA, y han implicado una inversión de 17.7 MDP en lo que va del 
año. Respecto a la inversión destinada a estudios de diagnóstico, análisis de 
alternativas, ingeniería básica y anteproyecto para la rehabilitación y modernización del 
acueducto, señalaron que se ha ejercido un presupuesto de 18.7 MDP, mismos que 
concluirá en el mes de diciembre. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/gobierno-de-mexico-avanza-en-asegurar-el-
derecho-al-agua-en-la-ruta-del-tren-maya) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
OIT inicia proyecto en Jalisco para mejorar condiciones de trabajadores 
agrícolas (El Economista, Patricia Romo, p. web). 
Jueves 09 diciembre 2021 
Jalisco, Guadalajara. - La Organización Internacional del Trabajo (OIT) y el gobierno de 
Jalisco realizarán el proyecto Mejora en la Seguridad y Salud en el Trabajo de quienes 
fortalecen la cadena productiva de chile y tomate, que busca el bienestar y la defensa 
de los derechos laborales de los trabajadores agrícolas. 
Al inaugurar el seminario Hacia un campo seguro y con trabajo decente en las cadenas 
de suministro de chile y tomate en Jalisco, el director de la Oficina de OIT para México 
y Cuba, Pedro Américo Furtado, destacó que “la pandemia ha puesto de manifiesto 
grandes desafíos y déficits de protección para las y los trabajadores”. 
En ese sentido, dijo, es preciso redoblar esfuerzos para promover los derechos 
fundamentales, cumplir normas internacionales y proteger a los trabajadores en temas 
como salarios adecuados, límites de tiempo y de trabajo, así como establecer medidas 
en seguridad y salud en el trabajo. 
Furtado de Oliveira destacó que el seminario permitirá avanzar en el fortalecimiento de 
los marcos jurídicos y regulatorios sobre la protección, prevención e inspección de la 
seguridad y salud en el trabajo en esas dos cadenas productivas, y la intención es que 
pueda ampliarse a otras regiones y entidades del país. 
 
 
 

https://www.gob.mx/fonatur/prensa/gobierno-de-mexico-avanza-en-asegurar-el-derecho-al-agua-en-la-ruta-del-tren-maya
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/gobierno-de-mexico-avanza-en-asegurar-el-derecho-al-agua-en-la-ruta-del-tren-maya


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Por su parte, Elisa Al-Laham, Cónsul General de Estados Unidos en Guadalajara, indicó 
que la oficina de Asuntos Laborales e Internacionales del Departamento del Trabajo de 
ese país, asignó 180 millones de dólares para financiar proyectos que apoyen la reforma 
legislativa en materia laboral en México. 
A través de estos apoyos, se busca que los lugares de trabajo sean más seguros, reducir 
la discriminación en el lugar de empleo y combatir el trabajo infantil, el trabajo forzado y 
la trata de personas”, precisó la diplomática. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/OIT-inicia-proyecto-en-Jalisco-para-
mejorar-condiciones-de-trabajadores-agricolas-20211209-0132.html) 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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https://www.eleconomista.com.mx/estados/OIT-inicia-proyecto-en-Jalisco-para-mejorar-condiciones-de-trabajadores-agricolas-20211209-0132.html
http://www.pa.gob.mx/web2/Noticias/atras.html
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"Es muy doloroso", AMLO lamenta volcadura de 

tráiler con migrantes en Chiapas 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Redacción 

Luego del accidente registrado este jueves en la carretera Tuxtla-Chiapa de 

Corzo, el presidente Andrés Manuel López Obrador manifestó su sentir sobre el 

hecho que dejó al menos 49 migrantes muertos. En su mensaje en redes 

sociales, el mandatario calificó como "muy doloroso" el hecho y mandó un abrazo 

a los familiares de las víctimas, entre las que además se encuentran 58 heridos.  

"Lamento profundamente la tragedia ocasionada por la volcadura de un tráiler 

en Chiapas que transportaba migrantes centroamericanos. Es muy doloroso. 

Abrazo a los familiares de las víctimas", escribió. 
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Vuelca tráiler con migrantes en carretera Tuxtla-Chiapa de Corzo 

 

Un tráiler que transportaba migrantes centroamericanos desde el municipio de 

Comitán (en la frontera con Guatemala) volcó esta tarde cuando circulaba en la 

carretera Panamericana.  

Mientras que el director de Protección Civil de Chiapas, Luis Manuel García 

Moreno, informó el saldo preliminar de víctimas, el gobernador Rutilio Escandón 

instruyó dar puntual atención y auxilio a las y los lesionados, además de que se 

“determinarán responsabilidades de acuerdo a la ley”.  

Fuentes de socorro dieron a conocer que hacia las 15:26 horas, un tráiler que 

circulaba en el tramo Chiapa-Tuxtla, se impactó en un muro de contención al 

momento que salió de una curva, para luego impactarse contra el muro de un 

puente peatonal y como consecuencia la caja se desprendió y giró sobre el 

asfalto. Al momento que la caja se desprendió del tractor, los migrantes salieron 

proyectados hacia la cinta asfáltica. 
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En reforma eléctrica se debe priorizar el diálogo, 

coinciden AMLO y CMN 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Lilia González 

El presidente Andrés Manuel López escuchó la preocupación del Consejo 

Mexicano de Negocios (CMN) por el impacto que tendrá la reforma eléctrica en 

la llegada de nuevas inversiones, y sin dar respuesta, los canalizó al Congreso 

de la Unión para entablar el diálogo y les recordó, que tienen hasta marzo para 

“convencer” a los legisladores -sobre todo Morena y sus aliados- de modificar 

dicha contrarreforma. “Hablamos de la reforma eléctrica que nos preocupa a 

todos y coincidimos con el presidente (de México) de que hay que priorizar el 

diálogo, ya hay varias voces de distintos sectores fuera de la Cámara de 

Diputados y dentro que están llamando al diálogo. Y el presidente coincide, cree 

que con diálogo podemos tener acuerdos y una solución benéfica para todos los 

mexicanos”, sostuvo Antonio Del Valle Perochena, presidente del CMN a su 

salida de la reunión privada con el mandatario Federal. 

Este jueves, el presidente López Obrador comió con el grupo de las 60 grandes 

empresas en México, quienes advirtieron que sin energía renovable y limpia -

como lo plantea la reforma eléctrica del Gobierno federal, al limitar la 

participación privada en el sector y a cambio dotar de mayores facultades a la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE) -, será difícil que lleguen nuevas 

inversiones.  
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Claramente hablamos, de que ¡señor presidente! si queremos mayor inversión y 

desarrollo y crecimiento, tenemos que prever y tener infraestructura necesaria y 

parte de ella, es la energía eléctrica”, resaltó el también presidente del Grupo 

Kaluz. Recordó que el debate sobre la reforma eléctrica en la Cámara de 

Diputados se pospuso hasta marzo, “esto nos da tiempo de diálogo para que en 

el Congreso tomen una decisión adecuada en favor de México y de todos los 

mexicanos. Esa decisión tiene que estar en vías de fortalecer a la CFE, que es 

un organismo importante, pero también enfocarse y generar energías limpias, 

baratas y sobre todo que llegue a todos los mexicanos”. 

Al término de la reunión con las empresas. López Obrador salió acompañado del 

secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, y Alfonso Romo 

Garza, exjefe de la Oficina de la Presidencia de la República y hasta ahora 

enlace del jefe del Ejecutivo con representantes del sector privado, sólo se paró 

para responder: “Fue un acuerdo y suscribo y apoyo todo lo que le expresé; muy 

bien, fue un ambiente de cordialidad y de cooperación y de seguir trabajando 

juntos”. Otro de los diversos temas en los que entablaron diálogo fue la 

reactivación económica y de la oportunidad que tiene México en la coyuntura 

internacional, dijo Antonio Del Valle Perochena. 

“Lo hemos dicho muchísimas veces que la visita del presidente a Washington, 

nos comentó de ella como hablo de la defensa del Tratado de Libre Comercio y 

cómo debemos aprovechar esta situación con China y la reubicación de las 

manufacturas, ya sea de traerla más cercano y sobretodo, al mercado de 

Norteamérica, Estados Unidos y Canadá y ahí es donde México tiene una 

poderosísima oportunidad”. 
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AMLO manda a IP a Parlamento Abierto 

 

Viernes 10 diciembre 2021 / Rafael Ramírez 

Los empresarios más importantes del país pidieron al presidente Andrés Manuel 

López Obrador dialogar sobre la reforma eléctrica, y él les respondió que las 

preocupaciones se resolverán en el Parlamento Abierto que comenzará el 17 de 

enero en la Cámara de Diputados. Ayer, el Presidente se reunió con el Consejo 

Mexicano de Negocios (CMN), que agrupa a los hombres y mujeres más ricos 

de México, un encuentro que duró alrededor de dos horas en el Museo Kaluz, 

ubicado en la avenida Hidalgo de la Ciudad de México. 

Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 

aseguró que todas las preocupaciones del sector privado sobre la reforma 

eléctrica se resolverán en el parlamento abierto. 

“El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que eso (la reforma) está en 

manos de los legisladores y que ellos van a iniciar estas mesas parlamentarias, 

y que ahí presentemos nuestras preocupaciones y escucharemos también las 

de ellos”, comentó al término de la reunión. 

Antonio del Valle, presidente del CMN, confió en llegar a acuerdos con el 

Gobierno federal de aquí a marzo de 2022, cuando inicie su discusión en la 

Cámara de Diputados. 

“Esto nos da tiempo de diálogo a los distintos sectores para que en el Congreso 

tomen una decisión adecuada a favor de México y de todos los mexicanos”, dijo.  
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Por su parte, López Obrador afirmó que el encuentro con los empresarios fue 

cordial. “El ambiente fue de cordialidad, de cooperación para seguir trabajando 

juntos”, afirmó el primer mandatario al salir del Museo Kaluz. 

En septiembre pasado, López Obrador presentó una iniciativa que plantea un 

sistema eléctrico nacional donde el Estado recupere su conducción, a través de 

la CFE, eliminando el sistema de mercado que se abrió con la reforma energética 

de Enrique Peña Nieto de 2013. Además, obligaría a la empresa pública a 

generar 54 por ciento del suministro eléctrico del país. 

El primero en llegar a la reunión de ayer fue Antonio del Valle, presidente del 

Consejo. El empresario arribó al Museo Kaluz alrededor de las 12:30 horas en 

una camioneta Range Rover color gris. Su semblante era tranquilo y apurado, 

porque no le abrieron con rapidez la puerta del museo. 

De entre los más de 20 empresarios que acudieron destacó la presencia de 

Blanca Treviño, presidenta y directora general de Softtek, una empresa de 

tecnología dedicada a la captación de talento, ya que fue la única mujer que 

asistió al encuentro con el jefe del Ejecutivo. 

El ingreso de los empresarios fue controlado por unas vallas metálicas, que 

fueron acomodadas sobre la banqueta del número 85 de la Avenida Hidalgo, 

pero a la llegada de Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE), se “rompió” el cerco de seguridad para que el magnate 

entrara al recinto de manera directa. Fue hasta las 14:30 horas, 

aproximadamente, cuando llegó el presidente Andrés Manuel López Obrador en 

su conocido Jetta Blanco, ocupando el lugar de copiloto, y con Alfonso Romo, 

exjefe de la Oficina de la Presidencia, en el asiento trasero. 

Al término de la reunión, pasadas las 16:40 horas, la atención se centró en 

Antonio del Valle. Blanca Treviño fue de las primeras personalidades en salir por 

la puerta central, mientras que por la puerta trasera del Museo Kaluz se registró 

la salida de Salazar Lomelín y Alejandro Ramírez, director general de Cinépolis. 
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México se suma a programa Artemisa; proyecto 

de la NASA para ir a Marte y a la Luna 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Luis Carlos Rodriguez 

México se unió al proyecto Artemisa, encabezado por la NASA para enviar seres 

humanos a la Luna y Marte. El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores 

(SRE), Marcelo Ebrard, expuso este jueves que los frutos que salgan de este 

proyecto serán importantes para el desarrollo del país.  

Invitó a todos los mexicanos que quieran ser parte del proyecto a acercarse a la 

cancillería y reiteró que nuestro país ha recuperado la confianza en sí mismo. 

"Le decía yo al embajador (Ken) Salazar que es hiperactivo, que es muy activo, 

que ha estado en muchas, muchas actividades, que, en estos meses, desde que 

él llegó, hemos avanzado más que en varios años, muchos años. Este programa, 

por ejemplo, se venía comentando ya hace varios años, pero ahora es una 

realidad”, explicó.  
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Por su parte, el embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma, 

expuso que durante la Cumbre Trilateral que se llevó a cabo en Washington el 

18 de noviembre pasado, el Presidente López Obrador fue invitado por la 

Vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, a unirse al Proyecto Artemisa.  

Indicó que en la misión de 2025 viajarán dos astronautas y por primera vez una 

mujer pisará la luna. 
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Diputados avalan prohibir la venta de refrescos y 

alimentos chatarra en escuelas de educación 

básica 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Maritza Pérez 

Por unanimidad, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen que 

prohíbe la venta de bebidas azucaradas y alimentos envasados en todos los 

planteles de educación básica del país. 

Las reformas a la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes 

incluyen prohibir por cualquier medio la distribución gratuita, venta y suministro 

de bebidas azucaradas y alimentos envasados de alto contenido calórico a 

menores de edad en las instituciones educativas públicas y privadas de 

educación básica. También establece el prohibir también la venta a través de 

distribuidores automáticos o máquinas expendedoras de estos productos al 

interior de dichas instituciones. 

La presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y Adolescencia, Ana Lilia 

Herrera Anzaldo (PRI), dijo que el reto es prevenir y combatir la obesidad infantil, 

así como fomentar en la niñez hábitos alimenticios saludables. Recordó que este 

dictamen es resultado de un gran consenso que tuvo continuidad, traspasó una 

legislatura y surgió de dos propuestas de Verónica Juárez y Claudia Domínguez. 
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Estoy segura que este dictamen será un parteaguas respecto de la venta de 

alimentos al interior de las escuelas y sus frutos se van a reflejar en las próximas 

generaciones. Sin embargo, debemos admitir que está muy lejos de ser una 

solución integral para combatir la desnutrición crónica y aguda”, afirmó.  

Por su parte, la diputada María del Rocío Banquells Núñez (PRD) refirió que la 

preocupación que da origen a esta iniciativa radica en la reflexión de las 

problemáticas de salud más alarmantes sobre la infancia, el sobrepeso y sus 

consecuencias, que afectan de manera directa su adecuado desarrollo. 

Puntualizó que es necesario realizar modificaciones a la ley para construir 

mecanismos de prevención de enfermedades y garantizar el derecho de las y los 

niños a un libre y adecuado desarrollo. “Consideramos que aprobar el dictamen 

representa una acción directa del Poder Legislativo en la protección del 

desarrollo integral de la infancia como un derecho humano”. 

El dictamen, que modifica la Fracción VIII del artículo 50 del citado ordenamiento 

legal, fue avalado por unanimidad de 494 votos, y turnado al Senado de la 

República para sus efectos constitucionales. 
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No hay equilibrio ni piso parejo entre sucesores 

de AMLO para 2024: Monreal 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Luis Carlos Rodriguez y Víctor Gamboa 

Ricardo Monreal reconoció que en esta etapa de sucesión presidencial 

adelantada no hay equilibrio ni “piso parejo” entre los aspirantes a suceder a 

Andrés Manuel López Obrador por el método de selección de candidatos que se 

está aplicando. 

En entrevista con Joaquín López-Dóriga en Radio Fórmula, Monreal aceptó que 

hay “señales” que apuntan que Claudia Sheinbaum es el alfil del presidente, sin 

embargo, dijo que esto no le preocupa porque sabe luchar desde abajo y está 

seguro que podrá convencer al mandatario federal. 

“Yo tengo que buscar en Morena que, desde abajo, con los de abajo, impulsemos 

este piso parejo, aunque no lo ha habido. Y aunque entiendo, porque no soy 

ingenuo; no estoy haciendo las cosas pensando en que ya se definió, no.  
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Yo creo que podemos hacer cambiar la opinión del Presidente con el tiempo y 

con los meses. "Él sabe que no debe poner en riesgo el triunfo y la continuidad 

o continuación de un proyecto político que él encabezó en el 2018. Creo que no 

lo puede poner en riesgo y, por tanto, yo tengo confianza en que puedan cambiar 

las opiniones y que pueda generarse una contienda más equitativa, más pareja, 

en donde la gente opine.”, señaló. 

Ricardo Monreal insistió en que estará puntual en la cita con la historia para 

participar en la elección del 2024 con Morena, por lo que tampoco es motivo de 

inquietud para él el hecho de que no haya sido mencionado por López Obrador 

en su lista de “corcholatas”, porque él tiene dignidad. 

“Yo no soy un subordinado incondicional de nadie, tengo mi propio criterio y 

tengo mi propia autonomía, pero esto lo sabe el Presidente desde 1997, cuando 

decidí incorporarme a su movimiento”, precisó.  

Finalmente, Ricardo Monreal insistió que el método de selección de Morena para 

definir a sus candidatos mediante encuestas, es un ejercicio que se ha 

desgastado, por lo que reiteró en que es mejor llevar a cabo elecciones 

primarias. 
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TEPJF confirma retiro de spots que promovían la 

"ratificación de mandato" 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Redacción 

El pleno de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) confirmó la decisión del Instituto Nacional Electoral (INE), 

de suspender la difusión de promocionales que invitan a participar en la 

"ratificación de mandato", denunciados por violentar el derecho de participar en 

el ejercicio de revocación de mandato, al variar la denominación del proceso que 

se encuentra consagrado en la Constitución.  

Los partidos Acción Nacional, Movimiento Ciudadano y de la Revolución 

Democrática, además de una ciudadana, presentaron una denuncia solicitando 

medidas de protección temporal contra promocionales realizados por Que siga 

la Democracia A.C. y Que siga el Presidente A.C., personas morales inscritas 

ante el INE para promover el procedimiento de revocación de mandato. 
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Los denunciantes argumentaron que el uso de frases como “ratificación de 

mandato” o “#QueSigaAMLO” confunden al electorado sobre la naturaleza 

jurídica de la figura de la revocación de mandato, contraviniendo el derecho al 

sufragio libre e informado. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE acogió, 

preliminarmente, estas consideraciones y ordenó suspender temporalmente la 

difusión de dichos promocionales mientras se resuelven en definitiva las 

denuncias.  

En consecuencia, se presentó una impugnación por parte de las organizaciones, 

solicitando continuar con la difusión de la propaganda denunciada. Alegaron, 

principalmente, que estas medidas violentan sus derechos de participación 

política y de libertad de expresión.  

La sentencia aprobada, a propuesta del magistrado Indalfer Infante González, 

desestimó los argumentos de las asociaciones civiles y confirmó la orden de 

suspensión provisional bajo las siguientes consideraciones: las medidas 

cautelares o de tutela anticipada, como las dispuestas en esta ocasión por el 

INE, buscan impedir que se afecten derechos de modo irreparable durante la 

tramitación de las denuncias; para su determinación se realiza un análisis, 

preliminar y ponderado, entre la existencia de la afectación al derecho y el temor 

fundado de que durante el trámite del procedimiento se causen daños que no 

puedan repararse en la sentencia; la Constitución Política establece que la 

revocación de mandato es el procedimiento de democracia directa por el que la 

ciudadanía puede determinar la “destitución” de la persona que ejerza la 

presidencia, mediante el voto directo, libre universal y secreto, antes de que 

concluya el periodo para el cual fue electo.  

El derecho consagrado es el de recabar firmas para iniciar un procedimiento de 

revocación de mandato por pérdida de la confianza.  

“Por tanto, fue correcta la determinación de la Comisión de Quejas y Denuncias 

del INE, pues, bajo el análisis preliminar y ponderado, se aprecia la necesidad 

de suspender temporalmente la propaganda denunciada, en tanto emplea una 

referencia incorrecta del mecanismo 'ratificación' en lugar de “revocación”, 

difundió el Tribunal Electoral a través de un comunicado. 

Añadió que esta medida temporal de protección permitirá que una eventual 

resolución en favor de la parte denunciante pueda resarcir los daños 

ocasionados con la difusión de la propaganda denunciada a los derechos 

ciudadanos y principios Constitucionales que rigen la materia electoral. 
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INE perfila modificaciones al proceso de 

revocación de mandato por falta de recursos 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Sarahi Uribe 

Tras el recorte de más de cuatro mil millones de pesos a su presupuesto, el 

Instituto Nacional Electoral (INE) advirtió que no existen recursos suficientes 

para sufragar la revocación de mandato como originariamente fue contemplada. 

En el acuerdo de la Junta General Ejecutiva, por el que se aprueban 

modificaciones a la cartera institucional y del que El Sol de México tiene una 

copia, se expone que para dar cabal cumplimiento a lo establecido en el artículo 

35 constitucional, la Ley Federal de Revocación de Mandato, “se arriba a la 

conclusión de que no existen recursos suficientes para sufragar los proyectos 

respectivos como originariamente fueron contemplados, debiéndose adecuar los 

mismos para ajustarlos al monto que se tenga”. 

El documento que se subirá al Pleno del Consejo General el día de mañana, 

también perfila instruir a las áreas de oficinas centrales del Instituto Nacional 

Electoral proponer la modificación y, en su caso, creación o eliminación de 

proyectos específicos relativos a revocación de mandato conforme a lo 

establecido en las consideraciones de este acuerdo, a fin de adecuarlos a las 

actividades específicas que deban realizarse. 

Lo anterior, justificó, es debido a que la insuficiencia presupuestaria que enfrenta 

el Instituto, redundará en la modificación de las reglas sustantivas y operativas 

que rigen la organización del ejercicio participativo. 
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La autoridad electoral insistió que tras la reducción realizada por la Cámara de 

Diputados, las unidades responsables del INE, en el ámbito de sus respectivas 

competencias, deberán determinar los recursos que se requieran para el 

cumplimiento de dicha atribución constitucional, considerando la disponibilidad 

presupuestaria con que se cuenta para tal efecto. 

Cabe recordar que, luego del tijerazo, el Instituto anunció que plantea realizar un 

ajuste de mil 275 millones de pesos para realizar una posible revocación de 

mandato del Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Sin embargo, advirtió que dicha cantidad representa un déficit de 2 mil 554 

millones al presupuesto originalmente planteado por la autoridad electoral. 
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Controversia contra “decretazo” no es tema 

político, confiamos en la SCJN: INAI 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Luis Carlos Rodriguez y Víctor Gamboa 

La comisionada presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales (INAI), Blanca Lilia Ibarra, 

aseguró que la controversia que esa instancia presentará contra el llamado 

“decretazo” presidencial no es un tema político y confió en la actuación que 

tendrá la SCJN en este tema. 

En entrevista en el Senado luego de participar en el foro el "Día Internacional 

Contra la Corrupción", informó que 4 o 5 días el INAI presentará controversia 

constitucional en contra del acuerdo o decreto presidencial que clasifica como 

información de seguridad nacional todas las obras de infraestructura del 

Gobierno Federal. 
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“Seguramente será los próximos cuatro, cinco días hábiles que el INAI presente 

a través del director general jurídico la controversia ante la Corte”, apuntó. 

Reiteró que el INAI acudirá a la Suprema Corte de Justicia de la Nación ante lo 

que se puede considerar como una vulneración al derecho ciudadano a conocer 

en qué se gastan los recursos públicos. 

“Advertimos que con este acuerdo puede frenarse, limitarse el derecho a saber 

de las personas”, dijo Ibarra Cadena quien aseguró que se existe confianza en 

lo que resolverá la SCJN este tema y controversia. 

“Desde luego confiamos en la Corte, confiamos en las instituciones del país, pero 

sobre todo confiamos en que la ciudadanía debe de exigir siempre mejores 

cuentas y nosotros asumimos el rol que nos corresponde, este es un asunto que 

obedece efectivamente a un análisis técnico y jurídico y en ese sentido estamos 

actuando”, agregó. 

La presidenta del INAI rechazó que recurso jurídico contra el llamado decretazo 

presidencial que se interpondrá ante la SCJN responda a un interés político. 

“Aquí no hay un tema político, aquí hay un tema que es para la sociedad, 

nosotros defendemos el derecho de ustedes, el derecho de las personas, de 

cualquier ciudadano que está detrás de un micrófono o detrás de una cámara y 

que quiere saber qué se hace con los recursos públicos”, concluyó. 
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En noviembre, la inflación anual llegó a 7.37%; 

pero en un mes avanzó 1.14% 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Belén Saldívar 

La inflación a los consumidores superó las expectativas de los analistas en 

noviembre. De acuerdo con los datos divulgados por el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi), los precios al consumidor alcanzaron su mayor 

nivel desde inicios del 2001. El Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) 

se aceleró desde 6.24% de octubre hasta 7.37% en noviembre pasado, con lo 

que se ubicó por noveno mes consecutivo por arriba del objetivo del Banco de 

México (Banxico) de 3% +/- 1 punto porcentual. 

Con esto, la inflación alcanzó un nivel que no se veía desde enero del 2001, 

cuando los precios al consumidor presentaron un incremento anual de 8.11 por 

ciento. El consenso del mercado esperaba un alto nivel de inflación; sin embargo, 

el dato final fue mayor al que se pronosticaba. De acuerdo con un sondeo de 

Reuters, los analistas preveían una variación de 7.22% anual. 

“La variación anual se aceleró por tercer mes y fue la mayor desde el 2001, 

reflejando la persistencia de los choques de oferta, una mayor demanda por 

servicios ante la baja en los contagios, así como una débil base comparativa en 

mercancías (el año pasado el Buen Fin duró más)”, dijo Alejandro Saldaña, 

subdirector de Análisis Económico y Financiero de Ve por Más (Bx+). 
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Ante los altos niveles de inflación, y el panorama de que ésta cierre el año muy 

por arriba del objetivo del Banxico, se espera que la institución central aumente 

por quinta vez consecutiva su tasa de referencia. 

La próxima reunión de política monetaria será el jueves 16 de diciembre. 

 

Mercancías y energéticos, las presiones 

 

Si bien se observó una presión tanto en el rubro subyacente como no 

subyacente, fueron las mercancías, los energéticos y agropecuarios los que 

tuvieron una mayor incidencia anual en la inflación, es decir, los incrementos que 

presentaron los precios de estos genéricos contribuyeron en mayor medida al 

avance de la inflación en el mes. 

En el caso de las mercancías, los precios de éstas aumentaron 7.24% en 

comparación anual, mientras que los servicios incrementaron en 3.59 por ciento. 

Lo anterior llevó a la inflación subyacente, que elimina de su cálculo los bienes y 

servicios con precios más volátiles, a un nivel de 5.67% anual, con lo que hiló 12 

meses de avances, según el reporte del Inegi.  

Por su parte los energéticos y tarifas autorizadas por el gobierno aumentaron 

11.26%, esto explicado en mayor medida por la recuperación de los precios del 

petróleo. En el caso de los agropecuarios, el aumento fue de 14.36 por ciento. 

De esta manera, la inflación no subyacente registró un aumento de 12.61% 

anual. “Dados los resultados de hoy fuertemente por arriba de las expectativas y 

ajustando nuestra trayectoria para las dos quincenas que quedan del año, 

revisamos la inflación general y subyacente al cierre del 2021 en 7.8 y 5.7%, en 

el mismo orden. Entre otros factores, añadimos relativamente más presiones 

derivadas de las compras de fin de año, con algunas compañías expresando 

preocupación dada la posibilidad de no contar con suficiente inventario para la 

temporada”, indicaron estrategas de Banorte. 

 

Precios se encarecieron más de 1% mensual 

 

En la fotografía mensual, se observó que el INPC tuvo un incremento de 1.14%, 

el mayor que se observa desde junio de 1998, cuando los precios crecieron 1.18 

por ciento. “La inflación general mensual de 1.14%, estuvo explicada en 24% por 

el componente subyacente, mientras que 76% por el componente no 

subyacente”, dijo Gabriela Siller, directora de Análisis Económico y Financiero 

de Banco Base. En la medición mensual del índice subyacente, se observó un 

avance de 0.37%, mientras que el no subyacente presentó un incremento de 

3.45 por ciento.  
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Dentro del reporte, se observó que los genéricos que más contribuyeron al alza 

fueron la electricidad, con un incremento de 24.16%, esto ante el término de los 

subsidios que se otorgan a algunos estados por las temporadas cálidas, mientras 

que el jitomate aumentó 25.38% y el tomate verde 71.85 por ciento. La inflación 

se ha convertido en un fenómeno mundial y está presionada por la recuperación 

económica. 

 

Tomate, por las nubes 

Chilaquiles, 38% más caro 

 

Sumario (P) Ferfernam ius ex ea debit la id quid unt erro maximin tinctendit 

inumque sandebis renti consequi si soloria voluptatem voloris eostio ipsam 

corrum ut prehent planihicient as sequi quam dollat.  

Preparar unos chilaquiles verdes, al menos hasta noviembre, llevó a los 

consumidores a gastar 37.87% más que hace un año, de acuerdo con los datos 

del Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 

El tomate verde, uno de los ingredientes principales de este platillo, fue uno de 

los productos que presentó un mayor incremento anual en noviembre, al subir 

130.62%, mientras que el chile serrano, que le dan el picor al platillo, se 

encareció 95.37 por ciento. 

Otro incremento importante fue en las tortillas de maíz, cuyo precio aumentó 

16.85% en un año, este comportamiento se debe al alza en el precio del maíz y 

del gas. Actualmente el kilo se vende en alrededor de 18 pesos y se prevé que 

el precio se mantenga en ascenso. 

El pollo, básico para preparar chilaquiles, se ha encarecido 10.12%, mientras 

que la crema 7.73% y el queso fresco en 6.60 por ciento. Sólo la cebolla se 

abarató al bajar su precio en 2.52 por ciento. 
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Mueren 54 migrantes que viajaban en un tráiler 

hacinados en Chiapas 

 

Viernes 10 diciembre 2021 / Jorge Monroy y Maritza Pérez 

La Fiscalía General de la República (FGR) atrajo la investigación por el incidente 

ocurrido en el kilómetro 6 de la carretera Tuxtla Gutiérrez – Chiapa de Corzo, 

Chiapas, en el que fallecieron 54 personas migrantes y otras 105 más resultaron 

heridas. En un comunicado, la FGR dijo que “por ser un lamentable caso de 

migrantes acaecido en una vía de comunicación federal, la Fiscalía 

Especializada en materia de Derechos Humanos (Femdh), actuará junto con la 

Fiscalía Especializada de Control Regional (Fecor), así como con todo el 

personal técnico y de apoyo que sea necesario, para llevar a cabo las diligencias 

correspondientes”. 

El gobernador chiapaneco Rutilio Escandón informó, pasadas las 10 de la noche 

de ayer, que el saldo oficial hasta ese momento era de 54 fallecidos y 105 

lesionados: 83 hombres y 22 mujeres. 

El tráiler, que transportaba ilegalmente a decenas de migrantes, se volcó la tarde 

de ayer lo que provocó la muerte de 49 personas en el lugar; otras cinco 

personas más fallecieron mientras recibían atención médica. 

El chofer del vehículo, que presuntamente viajaba a exceso de velocidad, se dio 

a la fuga. En la unidad viajaban hacinados al menos 150 migrantes, en su 

mayoría originarios de Guatemala, que habían partido la mañana de ayer del 

municipio de Comitán, Chiapas, rumbo a Puebla. 
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La volcadura del tráiler ocurrió después de que chocara contra un muro de 

contención, lo que provocó que la caja se desprendiera y girara sobre el asfalto. 

En reacción a los hechos el presidente Andrés Manuel López Obrador expresó 

sus condolencias por los fallecidos. 

A su vez, Alejandro Giammattei, presidente de Guatemala, escribió en Twitter: 

“Lamento profundamente la tragedia en el estado de Chiapas y me solidarizo con 

las familias de las víctimas a quienes ofrecemos toda la asistencia consular 

necesaria incluyendo las repatriaciones”. 

 

Prometen ayuda 

 

Tras los hechos, el Instituto Nacional de Migración (INM) indicó que ya 

coordinaba esfuerzos con otras autoridades para brindar asistencia consular, 

identificar los cuerpos, cubrir los gastos funerarios y facilitar la repatriación de los 

restos a los países de origen. 

La “atención humanitaria que se otorgará a los sobrevivientes será alojamiento, 

alimentación y en caso de que acepten, Tarjetas de Visitante por Razones 

Humanitarias. El INM coadyuvará en la investigación de los hechos”, indicó. 

Este incidente se coloca como uno de los más mortales para migrantes de los 

que se tenga registro en México. 

En diversas ocasiones, ONG han denunciado que debido a los operativos de 

contención realizados por el gobierno de México a lo largo de la frontera sur, se 

obliga a los migrantes a tomar rutas riesgosas e incluso pagar a traficantes de 

personas para llegar a Estados Unidos, hechos que los ponen en condiciones de 

vulnerabilidad. 

 

Determina CNDH uso excesivo de la fuerza vs extranjeros 

 

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) emitió una 

Recomendación a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) 

debido al uso de la fuerza por parte de elementos de la Guardia Nacional contra 

un vehículo que transportaba a personas migrantes, situación que derivó en la 

muerte de una persona y heridas físicas en otra en Jalapa, Tabasco. 

“Al hacer uso de sus armas de fuego, los servidores públicos responsables de 

los hechos, además de privar de la vida a una persona y herir a otra, ocasionaron 

sufrimientos físicos y psicológicos a los demás acompañantes, violando su 

derecho a la integridad personal y trato digno”, indicó la CNDH. 

Asimismo, la comisión solicitó a la SSPC que, en coordinación con la Comisión 

Ejecutiva de Atención a Víctimas, se otorgue la reparación integral por los daños 

causados a quien por derecho corresponda. 
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Deportados, en riesgo 

 

Por su parte, Human Rights Watch señaló que la decisión de reactivar el 

programa “Quédate en México” expondrá a los solicitantes de asilo nuevamente 

a riesgos de secuestro, extorsión, violación sexual y otros abusos. 

En un comunicado se indicó que, si bien el programa fue modificado por la 

administración de EU, existen pocas razones para “creer que las agencias” 

gubernamentales responsables de la implementación de este programa puedan 

realizarlo de una manera que respete los derechos humanos. 
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Tras perder registro, partidos RSP, PES y FxM se 

unen para conformar Fuerza Solidaria 

Progresista 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Rolando Ramos 

Los extintos partidos Redes Sociales Progresistas (RSP), Encuentro Solidario 

(PES) y Fuerza por México (FxM) acordaron conformar el frente Fuerza Solidaria 

Progresista. 

“Fuerza Solidaria Progresista es una manera de responderle a los 4 millones de 

mexicanos que le apostaron a las fuerzas emergentes y que por naturaleza de 

nuestro régimen no pudimos tener representación en ningún órgano federal. 

Estamos sumando agendas para ser más fuertes’’, explicó Fernando González, 

quien dirigió RSP. 

La víspera, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) resolvió la pérdida del registro partidario de las tres fuerzas 

políticas referidas por no alcanzar el 3% de la votación en las elecciones 

federales pasadas. mínimo legal requerido para conservar el registro. 

Gerardo Islas, exdirigente de Fuerza por México, dijo que iniciarán “en conjunto 

un bloque de nuestras fuerzas políticas con vida individual, pero preparados para 

las elecciones de 2022, donde se jugarán seis gubernaturas; del 2023, e iremos 

fijando nuestra participación en 2024’’. 

Para Hugo Eric Flores, del PES, México es plural y requiere de paz y 

reconciliación. 
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“Por eso este primer paso para que nos vean unificados. No es un país de dos 

grupos, estamos haciendo un frente político y vamos a participar en las 

elecciones de 2024’’, aseguró.  

A través de un manifiesto firmado por González, Islas y Flores, asumieron el 

compromiso de impulsar, de entrada, “una reforma electoral de vanguardia que 

profundice el debate y se adapte a la dinámica de los nuevos tiempos políticos, 

reclamo justo de una sociedad que busca una equidad en todas sus vertientes’’. 

La enmienda en materia electoral, plantearon en conferencia de prensa, deberá 

facilitar la participación ciudadana en los partidos políticos, así como reducir el 

financiamiento público. 

“Estamos convencidos que se necesita más democracia, menos requisitos para 

la participación ciudadana en la formación de nuevos partidos políticos y menos 

financiamiento público…’’, cita el documento. 
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Cobija AMLO a 34 operadores del "carrusel" de 

Morena 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Verónica Ayala y Vanessa Cisneros 

34 operadores de Morena que participaron en la “Operación carrusel”, 

encabezada por el secretario particular del presidente López Obrador, fueron 

recompensados con cargos públicos en el actual Gobierno federal. 

Entre septiembre de 2017 y marzo de 2018, esos 34 operadores sacaron 

mediante cheques de caja más de 42 millones de pesos en efectivo de un 

fideicomiso para damnificados del sismo y presuntamente desviaron parte de 

ese dinero a actividades proselitistas de Morena. 

Al iniciar el sexenio de López Obrador, los operadores fueron integrados a la 

nómina federal; 30 encontraron acomodo en la Secretaría del Bienestar, la 

dependencia responsable del reparto de programas sociales, dos en la 

Secretaría de Educación Pública, uno en la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes y uno más en la oficina de la Presidencia de la República.  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

La semana pasada, una investigación de Mexicanos contra la Corrupción y la 

Impunidad (MCCI) y Latinus reveló que el secretario particular del presidente, 

Alejandro Esquer, y su oficial mayor, Denis Vasto Dobarganes, participaron en 

una operación de 20 minutos en la cual se hicieron depósitos en efectivo por casi 

un millón de pesos. 

Esquer y los operadores de Morena se formaron varias veces en la sucursal 

bancaria de San Ángel para hacer depósitos idénticos, de 50 mil pesos cada uno. 

Esa estrategia fue replicada en otras sucursales en cuatro días consecutivos de 

diciembre de 2017, y así el fideicomiso recibió 44 millones de depósitos en 

efectivo. La operación carrusel, mediante la cual el monto millonario se 

fragmentó en cientos de depósitos de 50 mil pesos cada uno, sirvió para eludir 

las leyes de supervisión fiscal y contra el lavado de dinero. 

Después de realizarse los depósitos, la mayor parte del dinero fue sacado 

mediante cheques de caja por operadores de Morena, no por damnificados. 

Entre los militantes de Morena que recibieron dinero del fideicomiso del sismo 

entre 2017 y 2018, cuatro fueron colocados como súper delegados de la 

Secretaría de Bienestar en Oaxaca, Chiapas, Nayarit y Puebla; cinco más son 

subdelegados, otros once ocupan cargos de jerarquía, como directores de área, 

subdirectores o jefes de departamento, y 14 desempeñan cargos operativos. 

Guillermo Genaro Polanco García, quien según el Instituto Nacional Electoral 

(INE) cobró 3.1 millones de pesos del fideicomiso mediante cinco cheques de 

caja, fue hasta el pasado 31 de agosto el delegado de programas sociales en 

Nayarit. Su carrera política en Morena comenzó en abril del 2014, cuando entró 

a trabajar como Enlace del Comité Ejecutivo Nacional. Después, en diciembre 

del 2015, fue designado Coordinador Técnico en la Secretaría de Organización 

del partido y allí se mantuvo hasta diciembre del 2018, con un sueldo de 20 mil 

pesos mensuales. 

Rodrigo Abdalá Dartigues, ex diputado federal de Morena y sobrino de la pareja 

de Manuel Bartlett, director de la Comisión Federal de Electricidad, fue súper 

delegado en Puebla durante los primeros tres años del sexenio. Dejó la 

delegación en agosto de 2021, tras ser designado titular de la Unidad de 

Planeación y Evaluación de la Secretaría del Bienestar, donde según el portal de 

nómina transparente recibe un sueldo neto de más de 100 mil pesos mensuales. 

Según documentos del INE, Abdalá recibió del fideicomiso para damnificados 

del sismo más de 1.6 millones de pesos a través de tres cheques de caja. 

César Addi Sánchez Salinas y José Manuel Vera Salgado, dos colaboradores de 

Abdalá que se desempeñan como subdelegados de Bienestar en Puebla, 

también fueron receptores de fondos del fideicomiso; a nombre del primero 

fueron expedidos 9 cheques de caja por más de 3.5 millones de pesos, mientras 

que a nombre del segundo hubo 7 cheques por 3 millones. 
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En Puebla también trabaja como director de las becas Benito Juárez un ex 

empleado de Morena de nombre Joshue Uriel Figueroa Blazquez, quien recibió 

2 millones de pesos del fideicomiso de damnificados por el sismo. 

Nancy Cecilia Ortiz Cabrera y José Antonio Aguilar Castillejos, quienes desde el 

inicio del sexenio fueron nombrados súper delegados en Oaxaca y en Chiapas, 

respectivamente, fueron otros operadores de Morena que estuvieron 

involucrados en la triangulación de fondos del fideicomiso de damnificados. Ella 

era presidenta estatal de Morena en Oaxaca cuando fungió como beneficiaria en 

un cheque de caja en la sucursal San Ángel del Banco Afirme por 240 mil pesos, 

mientras que él era dirigente en Chiapas del mismo partido y supuestamente 

sacó 501 mil 600 pesos en la misma sucursal. 

Antes de ser delegada, Nancy Cecilia se desempeñó entre noviembre de 2015 y 

diciembre de 2018 como presidenta del Comité Estatal de Morena en Oaxaca. 

Óscar Mejía García pasó de trabajar en el ayuntamiento morelense de Jiutepec 

a ser una pieza clave en los programas sociales de este gobierno. 

En la relación de cheques de caja del fideicomiso aparece con un monto de 1.6 

millones de pesos, dinero que supuestamente repartiría a los damnificados por 

el sismo de 2017.  

El primero de enero del 2019 Mejía García fue nombrado director regional en 

Morelos de los llamados “Servidores de la Nación”, que son los jóvenes 

encargados de registrar a los beneficiarios de los programas sociales. 

Entre los operadores de Morena que participaron en la “operación carrusel” y 

obtuvieron un cargo en la Administración federal se encuentra Michelle Joselin 

Alcántara Bautista, quien desde abril del 2019 es jefa de departamento en la 

Coordinación General de Administración de la Oficina de la Presidencia. De 

acuerdo con su perfil en Declaranet, anteriormente fue coordinadora regional de 

Morena en el Estado de México, de 2014 a 2019. 

 

La triangulación de fondos 

 

Desde que ocurrieron los sismos de septiembre de 2017, el entonces dirigente 

de Morena, Andrés Manuel López Obrador, expresó la intención de crear un 

fideicomiso para los damnificados. El Consejo Nacional de Morena, en sesión 

del 23 de septiembre de aquel año acordó formar el fideicomiso “Por los demás”, 

lo cual se formalizó dos días después por destacados militantes del partido. 

Pese a que los estatutos lo prohibían, el fideicomiso recibió 44 millones de 

depósitos en efectivo. Una investigación del INE detectó que, de ese monto, 12.9 

millones de pesos fueron depositados mediante una operación “carrusel”, en la 

que participaron el actual secretario particular de López Obrador, Alejandro 

Esquer, y la encargada de las finanzas en la oficina de la Presidencia de la 

República, Denis Zaharula Vasto Dobarganes. 
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Entre el 26 y el 29 de diciembre de 2017 se realizaron 246 aportaciones de 50 

mil pesos cada una en seis sucursales de Banca Afirme. Los depósitos se 

hicieron en todos los casos con diferencia de minutos, por personas que se 

formaban una y otra vez ante las ventanillas de los cajeros. 

Por ejemplo, el 28 de diciembre se hicieron 29 depósitos en efectivo en 22 

minutos en la sucursal San Ángel; fue en ese lugar donde Esquer y Denis 

Zaharula participaron en la operación carrusel. 

El mismo día se realizaron 20 depósitos en 54 minutos en la sucursal Arcos; 15 

aportaciones en 19 minutos en Vallejo; 28 en 2 horas y 45 minutos en la sucursal 

Insurgentes y 20 depósitos en media hora en Plaza de la República.  

La autoridad electoral determinó que esta maniobra representó “un fraude a la 

ley”, ya que se desconoce el origen del dinero depositado en efectivo, además 

de que ese mismo dinero fue retirado posteriormente por personas que no eran 

damnificados, sino que tenían vínculos con Morena, pues estaban en la nómina 

de ese partido o estaban registrados como militantes. 

En total, entre 2017 y 2018 fueron retirados del fideicomiso 64 millones 481 mil 

pesos por medio de 169 cheques de caja. 

En un cotejo con la nómina de Morena y con el padrón de militantes, se detectó 

que de las 70 personas que sacaron dinero del fideicomiso mediante un cheque 

de caja, 56 tienen una relación directa con Morena.  

Y de esos 56 operadores de Morena, 34 trabajan actualmente en el Gobierno 

federal y estuvieron involucrados en el retiro de 42 millones de pesos del 

fideicomiso. Ninguno está registrado en el padrón de damnificados que elaboró 

la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano. 

“Las personas que realizaron los retiros no actuaron a título personal, sino 

guiadas bajo un esquema de organización y coordinación, y orientadas por el 

mismo fin, puesto que fue el propio comité técnico (integrado por destacados 

miembros de Morena) el que determinó a quienes se entregaba el dinero, con el 

mandato de que el mismo se dispersara a quienes fueron afectados por el 

sismo”, concluyó el INE en una investigación de 2018. 

 

Dos operadores investigados 

 

Rodrigo Abdala Dartigues, ex diputado federal morenista en el periodo 2015-

2018, se incorporó como delegado de la Secretaría de Bienestar en Puebla 

desde el inicio del actual sexenio, y el pasado mes de agosto fue designado 

como titular de la Unidad de Planeación y Evaluación de la dependencia federal, 

donde según el portal de nómina transparente recibe un sueldo neto de más de 

100 mil pesos mensuales. 
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Abdala dejó el cargo de súper delegado en medio de acusaciones de presunto 

desvío de recursos. Ex trabajadores de la Secretaría de Bienestar acusaron que 

el funcionario habría favorecido a Bertha Luján para su candidatura como 

presidenta de Morena, de acuerdo con notas periodísticas. 

Entre las irregularidades denunciadas se menciona que Abdala no entregó los 

apoyos a los damnificados del sismo de 2017. De acuerdo con documentos del 

INE, el funcionario recibió 6.1 millones de pesos del fideicomiso para el sismo, 

que supuestamente entregaría de forma directa a los afectados. 

También se le acusó del uso de credenciales de elector de beneficiarios de los 

programas gubernamentales con otro fin. 

José Antonio Aguilar Castillejos es otro de los operadores cuya participación en 

el esquema de depósitos hormiga le redituó en ser nombrado como súper 

delegado en Chiapas a partir del 1 de diciembre de 2018. 

Antes de ello, de 2012 a 2018, Aguilar Castillejos, quien también es Senador 

suplente, había ocupado cargos partidistas en órganos de Morena en Chiapas, 

como secretario y presidente del Comité Ejecutivo Estatal, y al frente del Consejo 

estatal morenista, según se desprende de su última declaración como 

funcionario federal en mayo pasado.  

En octubre del 2019, la entonces titular de la Secretaría de la Función Pública, 

Irma Eréndira Sandoval, dio a conocer que nueve delegados en los estados eran 

investigados por mal uso de los programas sociales a su cargo, entre ellos los 

de Chiapas y Puebla, Aguilar y Abdala. E incluso la Sala Regional Especializada 

del TEPJF determinó que incurrieron en promoción personalizada con el uso 

indebido de recursos públicos, al hacer campaña a favor del presidente con el 

reparto de programas. 
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Periodistas en México enfrentan ataques y 

descalificaciones desde el poder 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Javier Divany 

Senadores y representantes de organizaciones civiles coincidieron en que los 

periodistas en México enfrentan desafíos como sus condiciones de trabajo, así 

como ataques y descalificaciones desde el poder. 

Destacaron que México es uno de los países más peligroso para ejercer el 

periodismo a pesar de que la libertad de expresión “es el oxígeno de la 

democracia”. El director ejecutivo de Reporteros sin Fronteras en Alemania, 

Christian Mirh, destacó que por tercer año consecutivo México es el país más 

peligroso para ejercer esta labor en el mundo, pues en cinco años señaló que 47 

periodistas fueron asesinados. Lo más trágico, señaló Christian Mirh, es que el 

90 por ciento de estos casos queda en la impunidad. Además, mujeres y 

hombres que ejercen esta profesión sufren amenazas, ataques en redes 

sociales, campañas de desprestigio, acosos legales. 

Refirió la impunidad, la coalición de autoridades de gobierno con miembros del 

crimen organizado, la falta de persecución de los delitos y las deficiencias en la 

impartición de justicia, son otros de los factores que explican por qué México es 

un país peligroso para el gremio periodístico.  
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“El Estado está implicado en las desapariciones forzadas. Este delito es 

perpetrado con toda discreción de impunidad por cada vez más regímenes en el 

mundo y es reconocido desde el 2002 de crimen de Lesa Humanidad”, indicó.  

El coordinador Regional de Reporteros Sin Fronteras en Latinoamérica, 

Emmanuel Colombié, dio a conocer que nuestro país ocupa el lugar 143, de 180 

naciones, en la clasificación mundial de la libertad de prensa, que se difunden 

todos los años. “Es una posición indigna, en un Estado de derecho”. 

La directora ejecutiva de la Organización Civil Propuesta Cívica, Sara Mendiola, 

dijo que el objetivo de la investigación que realizaron en este tema es para lograr 

leyes protectoras y garantes de la libertad de prensa. 

La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, Kenia López Rabadán, y 

el senador Emilio Álvarez Icaza Longoria, presentaron en el Senado el “Estudio 

Normativo en las materias Civil, Penal, Laboral y de Protección con miras a la 

construcción de una propuesta de reformas legislativas en libertad de prensa”. 

López Rabadán señaló que México es el país más peligroso para ejercer el 

periodismo, “lo que demuestra que algo está mal en términos de procuración de 

justicia, derechos humanos y libertades”. 

La panista se comprometió a coadyuvar, desde el Poder Legislativo, para 

alcanzar los acuerdos necesarios que permitan construir una ley que atienda las 

amenazas, campañas de desprestigio, acosos legales, entre otros actos 

preocupantes, en contra de los periodistas, “estamos obligados ética y 

moralmente, pero sobre todo normativamente a llevar a cabo esos cambios”. 

El senador Emilio Álvarez Icaza Longoria expresó que la “libertad de expresión 

es el oxígeno de la democracia” y si este recurso falta “se asfixia la democracia; 

este es un dilema estructural que sufre el país”. 

En este sentido, dijo que se han agregado nuevos desafíos al ejercicio de libertad 

de expresión, como las condiciones de trabajo, la revolución tecnológica y “los 

ataques desde el poder, la descalificación desde las más altas cúpulas de la 

Presidencia, por decirlo claramente, en este ejercicio que se entiende como 

derecho de réplica, pero no es otra cosa más que abuso de poder”. 

Agregó que el factor común es la impunidad y es esencialmente el fenómeno de 

amenazas que se cumplen con delitos que no se investigan. 

Al respecto, el senador Gustavo Madero Muñoz refirió que los datos que aportan 

las organizaciones civiles Reporteros sin Frontera y Propuesta Cívica 

demuestran el fracaso y la imposibilidad sistémica del Estado mexicano para 

proteger actividad de los periodistas. 
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Agregó que la situación que enfrentan los derechos humanos y la libertad de 

expresión en nuestro país son críticas y preocupantes. 

Por su parte, el senador Germán Martínez Cázares dijo que cuando se corrompe 

la palabra se debilita la democracia. “La corrupción de la palabra es intimidar a 

periodistas desde el gobierno y desde los dueños de medios de comunicación 

también y de eso no se habla”. 
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La mayoría de cámaras empresariales de la 

CDMX aceptan impuesto del 2% a apps: 

Sheinbaum 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Salvador Corona 

Tras una serie de reuniones que sostuvo la Secretaría de Administración y 

Finanzas con cámaras empresariales, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum 

dijo que la mayoría están de acuerdo con los alcances de la reforma al Código 

Fiscal del impuesto de 2% a las aplicaciones digitales de reparto de comida y 

mercancías, y reiteró que esta medida no afectaría a usuarios.  

“Hubo una reunión de la secretaria de Finanzas con la mayoría de las Cámaras, 

la mayoría de las Cámaras de la Ciudad de México están totalmente de acuerdo, 

ya se va a informar muy pronto; y, es importante, no tiene nada que ver con los 

trabajadores de estas plataformas que, en realidad, requieren mucho mejores 

condiciones de trabajo, no tiene que ver con un cargo al usuario, tampoco; sino, 

tiene que ver con estos recursos que son un porcentaje muy, muy alto que salen 

fuera del país”.  
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En conferencia de prensa, Sheinbaum Pardo comentó que seguirán el diálogo, 

pues este impuesto incluso se ha planteado a nivel internacional como algo 

fundamental, ya que cerca del 40% de los recursos que estas aplicaciones salen 

del país y no dejan prácticamente nada ni al país, ni a las ciudades ni a los 

estados. “(En 2020) se aprobó y estuvo de acuerdo en las plataformas de 

alojamiento, se les cobra un impuesto a los hoteles, y todo mundo estuvo de 

acuerdo en que fuera así, también, para Airbnb y otras plataformas de 

hospedaje; entonces, de la misma manera es una situación similar. En el caso 

de Uber, por ejemplo, hace tiempo se aprobó que pagaran un porcentaje, que es 

utilizado justamente para la renovación del Parque Vehicular de los taxis y del 

transporte público, entra al FIFINTRA, que es para este proceso; y la idea es 

similar”, reiteró la mandataria capitalina.  

En tanto, la secretaria de Administración y Finanzas, Luz Elena González 

Escobar, sostuvo una reunión este jueves con Coparmex de la Ciudad de México 

para exponer las reformas propuestas al Código Fiscal, derivado de las diversas 

inquietudes de sus agremiados. 

Asimismo, la titular de finanzas se ha reunido con representantes de Amazon 

México, Mercado Libre, Uber, Didi y Rappi, así como con la Cámara de Comercio 

Servicios y Turismo (Canaco), la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio 

y Departamentales (ANTAD), Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes 

y Alimentos Condimentados (Canirac) y la Asociación Mexicana de Restaurantes 

para explicar los alcances de la propuesta al Código Fiscal. 
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Ya no hay espacio para más migrantes; 

albergues de CDMX se saturan 

 

Viernes 10 diciembre 2021 / Claudia Mendoza 

La ola de migrantes haitianos y centroamericanos que se dirigen hacia Estados 

Unidos ya afecta a los albergues de organizaciones civiles en la Ciudad de 

México, que se encuentran saturados, al doble de su capacidad, y piden una 

reunión con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para plantearle la 

necesidad urgente de que instale un lugar donde permanezcan mientras 

continúan su camino hacia la frontera norte. 

"La capital del país no es un lugar en la geografía que les facilite de manera lineal 

su paso hasta la frontera con Estados Unidos, pero el Gobierno Federal ha 

cercado a migrantes, los ha enviado a diferentes albergues donde han escapado 

ante la pasmosa lentitud con que se entregan las visas humanitarias, misma que 

les permite por un año su paso por tierras aztecas", manifestó Gabriela 

Hernández, directora de Casa Tochán, albergue instalado por una organización 

civil. En entrevista con El Sol de México explicó el por qué los migrantes cruzan 

la capital del país: “El Gobierno Federal ha sido muy, no sé cómo explicarlo, pero 

muy tramposo. Quitó a Tapachula (Chiapas) como la Ciudad Cárcel, porque 

nadie podía salir de Tapachula, los trámites de solicitud ahí están atrasadísimos. 

Desalojaron Tapachula de la manera más sucia.  
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El Instituto Nacional de Migración en camioncitos llevó a los haitianos, que no 

saben español, que no tenían dónde dormir, los llevó a los camiones con la 

esperanza de que les iba a dar un albergue. 

“Y de pronto las personas se encontraron con que ya estaban en Veracruz, en el 

Estado de México, en Guanajuato, los tuvieron detenidos tres o cuatro días, y les 

daban la visa humanitaria por un año. El gobierno dice: ‘Ya les estoy dando la 

visa humanitaria, ya pueden andar en el país de forma regular’. En un lugar 

donde ni siquiera tenían pensado, en un lugar donde no tienen redes de apoyo. 

“Los del Estado de México corrieron para la Ciudad de México y son varias de 

las personas que están aquí, sin hablar español, a veces por referencia. Nosotros 

tuvimos una reunión con los primeros haitianos que llegaron y les dijimos: por 

favor no les hablen a amigos o a sus familiares que tienen en Tapachula para 

decirles que están aquí porque ya no tenemos lugar”. 

El miércoles pasado las asociaciones civiles Casa de Acogida y Formación para 

Mujeres y Familias Migrantes (CAFEMIN), Casa Fuente de Apoyo a Mujeres 

Niñas y Niños Víctimas de Violencia A.C., Casa Mambre, Casa Tochan y el 

Programa Casa Refugiados, señalaron la necesidad de reunirse con la 

mandataria capitalina y exponerle su situación. 

“Hacemos un llamado de auxilio a las autoridades del gobierno de la ciudad. Los 

albergues que atendemos población en movilidad no tenemos ya capacidad para 

seguir atendiendo más grupos de personas que están y seguirán llegando a esta 

ciudad”, se lee en el documento. 

Gabriela Hernández dijo a este diario: “Nosotros estamos solicitándole una 

audiencia de manera presencial (a la jefa de Gobierno) para explicarle cómo es 

la situación de los pocos albergues que hay en la Ciudad de México para atender 

a la población migrante, que ya estamos rebasados, que estamos no sólo en 

espacio, sino en los presupuestos que teníamos para trabajar en un largo tiempo; 

ya no podemos más". 

La directora de Casa Tochán señaló que desde que nació esta institución hace 

11 años sólo manejaban espacio para 30 personas, pero en los últimos dos 

meses tuvieron que crecer y rentar otro espacio para atender a 16 personas más. 

“Nosotros somos el albergue más pequeño y nos hemos obligado a crecer en 

esta magnitud. CAFEMIN estaba pensado para 70 personas y ahorita tiene como 

210, incluso a albergues como Casa Frida, que estaba exclusivamente para 

personas LGBT+, le solicitamos acogida para una familia con una jovencita de 

14 años que ya no tenía cabida en nuestro espacio, le hablamos para que los 

recibiera y, bueno, lo hicieron. 

"Casa Fuentes nació con la idea de atender a mujeres víctimas de violencia y 

que ni siquiera recibía hombres, en toda esta cuestión ha tenido que cambiar su 

giro de trabajo, ahorita está recibiendo a familias y a hombres, porque nos está 

ayudando un poco a soportar la carga. 
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"Esta es una situación muy preocupante y ahora con la zozobra de que viene la 

caravana y el Gobierno de la Ciudad no va a hacer nada, cuando esta es una 

ciudad santuario, cuando hay una ley de interculturalidad. Hay herramientas 

legales para brindar apoyo a estas personas”, expresó. 
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Democracia mundial está en retroceso, reconoce 

Biden 

 

Viernes 10 diciembre 2021 / Agencia 

Washington. - Los líderes invitados en la Cumbre por la Democracia, organizada 

por Estados Unidos, coincidieron en destacar la necesidad urgente de renovar y 

reforzar el modelo democrático, “el gran desafío de nuestro tiempo”, ante la 

creciente amenaza de gobiernos autoritarios, en palabras de Joe Biden. 

“Los sostenidos y alarmantes desafíos a la democracia y los derechos humanos 

en todo el mundo hacen que la democracia necesite defensores”, señaló Biden 

en el discurso inaugural desde la Casa Blanca de este evento virtual que reúne 

a más de un centenar de países, pero que generó controversia al no invitar a 

China y Rusia, ni a ocho países latinoamericanos. 

Tampoco están invitados un miembro de la Unión Europea (UE), Hungría, y uno 

de la OTAN, Turquía. 

“Estamos en un punto de inflexión”, apuntó el gobernante demócrata. 

“¿Permitiremos que el retroceso de los derechos y la democracia prosiga de 

forma desenfrenada?” 

En el marco de la cumbre, la Casa Blanca anunció 424 millones de dólares en 

programas de ayuda para la lucha anticorrupción, la promoción de medios de 

comunicación independientes y la defensa de elecciones libres y justas. 
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En el caso de México, que sí fue invitado, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador optó por no participar, como tampoco el secretario de Relaciones 

Exteriores, Marcelo Ebrard. La representación mexicana estuvo a cargo del 

embajador Esteban Moctezuma. 

La Casa Blanca informó la semana pasada que Ebrard asistiría de forma virtual 

a la cumbre, pero la Embajada mexicana aseguró que EU fue informado que ni 

el presidente ni el canciller asistirían. 

La variopinta lista de invitados ha provocado revuelo, ya que si bien incluye 

países considerados democracias sólidas como la mayoría de la Unión Europea 

(UE), y tradicionales socios como Israel o Australia, también aparecen otros con 

unas credenciales más dudosas como es el caso de la República Democrática 

del Congo, Irak o Pakistán; y otros que han mostrado retrocesos en los últimos 

años, como Brasil, India o Filipinas. 

Asimismo, de Latinoamérica no han sido invitados El Salvador, Guatemala y 

Honduras, países considerados claves por Washington para confrontar el masivo 

flujo migratorio hacia EU; y tampoco participan Bolivia, Nicaragua y Cuba. 
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Buscan traer jornada agraria para que ejidatarios 

actualicen sus documentos 

 

Viernes 10 diciembre 2021 / Guillermo Hernández Acosta 

Guerrero. - El municipio de Tecpan de Galeana se compone de 25 núcleos 

agrarios y en este grupo se encuentra el segundo ejido más grande a nivel 

nacional que es el ejido de Santa Lucía, sin embargo, de estos ejidos muchos 

ejidatarios no han podido acceder a los programas que oferta el gobierno federal 

y uno de estos es el de Sembrando Vida. 

En ese sentido, el regidor de Desarrollo Rural de Tecpan, Juvenal Zaragoza 

Galeana, refirió que se está buscando traer al municipio una jornada agraria 

dónde los ejidatarios puedan actualizar o revisar su documentación y poner sus 

pendientes en orden debido a que en oficinas como el Registro Agrario Nacional 

(RAN) existe mucho rezago que impide a los campesinos acceder a los apoyos. 

Zaragoza Galeana, explicó que en esta jornada agraria buscaran que las 

autoridades federales y estatales coordinados por el ayuntamiento y la regiduría 

que preside sean un vínculo para que los ejidatarios despejen sus dudas, 

además de que será un ahorro significativo porque muchos de ellos tienen que 

viajar a la capital del estado a realizar un trámite que con la jornada agraria 

podrán ahorrar recursos y tiempo de traslado. 
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Además del RAN, dijo el regidor estaría participando la Procuraduría Agraria que 

tiene una oficina de representación en Tecpan y que sirve como un vínculo 

importante en la región.  

Un tema que preocupa, dijo, es que muchos ejidatarios a pesar de ser dueños 

no cuentan con un certificado agraria que les impide solicitar apoyos y que al 

mismo tiempo engrosan los gabinetes de rezagos, “la jornada agraria no busca 

lucrar con la gente, al contrario, es la oportunidad de combatir el rezago que año 

con año se va incrementando” concluyó. 
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Acuerda la Convención Estatal Campesina pedir 

a los gobiernos más presupuesto para el campo 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Emiliano Tizapa Lucena 

Guerrero. - En la segunda Convención Estatal Campesina que reunió a cerca de 

mil autoridades comunitarias, organizada por la Coordinadora de Comisariados 

Ejidales y Comunales del Estado de Guerrero en la unidad deportiva de 

Zumpango, se firmó el Acuerdo político para impulsar el nuevo agrarismo, el 

desarrollo integral y la gobernanza en el campo guerrerense. 

Se acordó que los tres niveles de gobierno en 2022 den al campo el 3 por ciento 

de sus presupuestos; reorientar los programas para rescatar ríos, reforestar y las 

ecotecnias que mitiguen la contaminación; gestionar ante el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, el programa El Ejido y la Comunidad son nuestros, para 

devolver al campesino su papel de vanguardia en el desarrollo. 

También proponen la primera Convención Nacional de Comisariados Ejidales y 

Comunales para 2022; impulsar una transición agroecológica como política de 

Estado; y promover la creación de un fondo de fomento de proyectos de 

economía social, para romper con el paternalismo y la dependencia alimentaria 

del exterior.  
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Este miércoles a las 9 de la mañana comenzaron a llegar en autobuses, 

camionetas y Urvan cientos de integrantes de comisariados ejidales de las siete 

regiones del estado, y de otros estados como Morelos, Michoacán, Querétaro y 

Coahuila, que reconocieron que en Guerrero están avanzados en la organización 

de las autoridades agrarias. 

La convención se dividió en nueve mesas: Nuevo Agrarismo; Agua y Medio 

Ambiente; Producción Agroecológica; Economía Social y Mercado Justo; 

Bienestar Social y Centros Integradores; Gobierno Comunitario; Territorios de 

Paz y Desarrollo Social; Gobernanza e Incidencias en Políticas Públicas y 

Movimiento Agrarista Nacional. 

En cada mesa, algunas hasta con 200 participantes, se dieron propuestas y 

debatieron problemas y necesidades que enfrentan en el campo. 

 

Si un comisariado depura el padrón de fertilizante, al ratito le caen los 

grupos armados 

 

En la mesa cinco, un presidente del comisariado ejidal del municipio de 

Zirándaro, Pedro Raúl Ortuño, opinó que el problema del fertilizante “es el talón 

de Aquiles y quieren las organizaciones, incluso la Coordinadora, a la cual yo 

pertenezco, que los comisariados se echen la soga al cuello depurando el 

padrón”. 

Afirmó que no sólo en la región de Tierra Caliente, sino en todo el estado 

“sabemos cómo están comandadas y de rodillas por aquellas gentes que ustedes 

conocen (grupos armados), si el comisariado ejidal se atreve a entregar el 

fertilizante o depurar a un personaje o a un productor no sabemos si al ratito le 

caigan, hace rato alguien por ahí dijo al rato nos secuestran, ya que fuera 

secuestro nada más”. 

A las 2:15 de la tarde, tras concluir el debate y las propuestas en las nueve 

mesas, comenzó la asamblea plenaria donde se leyeron las conclusiones, y 

estuvieron presentes el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria, Víctor 

Suárez Carrera; el director del Registro Agrario Nacional, Plutarco García 

Jiménez; el senador tamaulipeco por Morena, José Narro Céspedes; el titular de 

la Procuraduría Agraria en Guerrero, Marcos Méndez; la alcaldesa de Eduardo 

Neri, Sara Salinas; la delegada regional de Bienestar, Guadalupe Deloya; el 

director de Concertación Social y Agraria, Luis Cruz Nieva y en representación 

de la gobernadora Evelyn Salgado Pineda, el secretario de Agricultura, Jorge 

Peto Calderón. 
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Pobreza, desigualdad, violencia y control del territorio en Guerrero 

 

El asesor general de la Coordinadora de Comisariados Ejidales y Comunales del 

Estado de Guerrero, Arturo García Jiménez, señaló que el ejercicio de discusión 

y propuestas en la convención “ilustra que la Cuarta Transformación tiene que 

hacerse de abajo para arriba, a ras de suelo”. 

Explicó que el evento en el que participaron cerca de mil personas, es el 

resultado de un proceso que llevó meses en los que recogieron las propuestas 

de los comisariados en las regiones, y que además se formará un documento 

con las propuestas que se hicieron en la convención. 

Dijo que queda de tarea a los comisariados ejidales que en cada comunidad 

levanten un acta de asamblea para definir cuáles son las obras prioritarias para 

2022, “y vamos a pelear por que se garantice su realización”. 

Informó que este lunes tienen una reunión con los compañeros de las unidades 

de riego con el responsable de la Conagua, y también están gestionando una 

reunión con el titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes para 

resolver la problemática de los caminos, además de los que anunció el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Guerrero es el estado más complicado del país, eso que quede claro, nos ponen 

a competir en la pobreza con Oaxaca y con Chiapas, pero en verdad en Guerrero 

existe una profunda desigualdad, violencia como no hay en ningún otro estado, 

control de territorio hay que decirlo, por eso, necesitamos un gabinete estatal 

que esté a la altura de las circunstancias, un gabinete de Estado que garantice 

un gobierno del pueblo, para el pueblo y con el pueblo”, aseguró. 

Luego el coordinador de la zona Centro, Javier Adame Vázquez leyó el Acuerdo 

político para impulsar el nuevo agrarismo, el desarrollo integral y la gobernanza 

en el campo guerrerense, explicó que buscan que las políticas públicas para el 

campo sean fundamentales en todas las acciones de desarrollo, y para 

transformar el sector agrario, rural y ambiental, los tres ámbitos de gobierno 

deben en 2022 dar un presupuesto al campo de al menos el 3 por ciento de sus 

techos financieros. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Mancha urbana acaba con cultivos de arroz en 

Morelos 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Rosaura Hernández 

Morelos. - Plutarco Emilio García Jiménez, director en jefe del Registro Agrario 

Nacional (RAN) informó que en los últimos años se han perdido muchas tierras 

de cultivo debido al crecimiento de la urbe en la entidad, siendo el cultivo de arroz 

el que más hectáreas ha perdido. 

Señaló que el área cultivable de la actualidad no es nada comparada con la que 

había en la región hace 20 o 30 años, pues el crecimiento de la mancha urbana, 

la contaminación de la tierra y del agua, así como la construcción de casas, 

edificios, escuelas y demás inmuebles ha generado que el campo disminuyera 

su extensión y perdiera la fuerza que hasta hace años tenía. 

A pregunta expresa, el director en jefe del Registro Agrario Nacional dijo que el 

campo se ha reducido en todos los cultivos, sin embargo, la plantación del grano 

es la que más se ha visto afectada pues ha disminuido casi en un 90 por ciento. 

Explicó que en Morelos la siembra de arroz continúa a la baja, pues si bien antes 

Morelos lograba superar las más de 10 mil hectáreas, en la actualidad a lo mucho 

se sembrarán mil hectáreas, siendo la reducción del área cultivable y la 

contaminación del agua dos de los principales factores. 
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“Es claro que se ha afectado mucho la producción de ciertos cultivos en 

específico y uno donde más se refleja es en el arroz, si hace 30 años se 

sembraban 10 mil hectáreas ahora se siembran a lo mucho mil hectáreas; está 

casi desapareciendo porque se sustituyó la producción local; con la importación 

las autoridades piensan que es más barato comprarlo que producirlo y a esto se 

suma que ahora conviene sembrar más varillas y cemento que granos básicos u 

hortalizas, entonces el campo y el cultivo de arroz no tienen muchas 

posibilidades de recuperarse ”. 

García Jiménez señaló que es importante que la población, las autoridades y el 

campesinado comiencen a trabajar al respecto pues de lo contrario en unos años 

Morelos podría perder la fuerza que aún continúa en el sector agrícola. 

Señaló que el RAN está trabajando para hacer una correcta repartición de tierras, 

así como que estas se encuentren debidamente registradas, a la par evitar 

conflictos por la propiedad de cualquier tipo de tierra. 

El director en jefe del Registro Agrario Nacional señaló que es importante que 

desde el gobierno federal se apoye a los productores pues en los últimos años 

se ha dado poco impulso a los diferentes sectores, situación que también aplican 

los gobiernos estatales y municipales. 

Asimismo, dijo que las autoridades anteriores del Registro Agrario Nacional 

(RAN) y de la Procuraduría Agraria han permitido a nivel nacional que se pierda 

un importante número de tierras dedicadas al cultivo de granos básicos, las 

cuales hoy son flamantes fraccionamientos, situación que aseguró en la 

actualidad no se permite y por supuesto suma a la disminución de tierras de 

cultivo. Querétaro, Morelos y Guerrero, son algunos de los estados con los que 

ejemplificó. 
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Procuraduría Agraria convoca a asamblea de 

ejidatarios en El Salto 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Francisco Villeda 

Hidalgo, Tepejí del Rio. - Para el próximo 17 de diciembre los ejidatarios de El 

Salto fueron convocados, por parte de la Procuraduría Agraria (PA), a una 

asamblea en la que se abordarán diversos temas de relevancia que se 

encuentran pendientes. 

Después de que un grupo de 58 ejidatarios solicitara, vía oficio, a la PA su 

intervención para convocar a asamblea ante la inacción del titular del 

comisariado para llamar a sesión, la dependencia atendió la solicitud. 

De manera que Julio César Horta Blanco, jefe de residencia de la PA-Tula, citó 

a los miembros del ejido a asamblea para el próximo 17 de diciembre, a las 9:00 

horas, en el Salón ejidal, ubicado en la comunidad El Salto, para abordar los 

temas pendientes en este núcleo agrario. 

Para esa fecha se emitió la primera convocatoria para la asamblea, por lo que 

de no reunirse el quorum necesario la asamblea podría no celebrarse, hasta 

agotarse las tres convocatorias previstas en la ley. 

El grupo de ejidatarios que solicitó la intervención de la PA, indicó que el 

comisariado Aurelio Ugalde Ángeles, se rehusó a efectuar la convocatoria en los 

plazos y términos de la ley, a pesar de que se lo solicitaron vía oficio. 

Expresaron que como miembros del núcleo agrario requieren que se aclaren 

diversos temas, entre ellos un informe financiero del ejido, así como la propuesta 

de donación de un predio al gobierno de México para la construcción de las 

instalaciones de una sucursal del Banco del Bienestar. 
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En este último tenor dijeron que tenían “conocimiento de que recientemente el 

gobierno federal, a través del delegado estatal de programas de desarrollo social, 

ha solicitado al presidente del comisariado, tenga a bien realizar asamblea para 

atender la solicitud de donación de un predio ejidal de uso común”. 

Pero aun con ese tema pendiente, tampoco se convocó a asamblea, a pesar de 

que las condiciones epidemiológicas de la región y de la entidad han mejorado, 

por lo que diversos ejidos de la zona ya han convocado a asambleas una vez 

que las autoridades ya autorizaron este tipo de reuniones. 

Insistieron en que es importante la reunión, pues además está pendiente la 

rendición de cuentas, y no sólo eso, sino que se tienen que aclarar supuestos 

cobros irregulares que se están realizando. 

“Tenemos conocimiento de que los integrantes de los órganos de representación 

realizan cobros por cantidades que no han sido aprobadas en asamblea, 

principalmente expedición de constancias de posesión sobre solares urbanos, 

cutos montos superan a los que han sido aprobados previamente por la 

asamblea”. 
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Funcionarios de Registro Agrario hicieron 

esperar a ejidatarios 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Jesús Rivero Martínez 

Hidalgo. - Más de tres horas tuvieron que esperar ejidatarios del Distrito Agrario 

Tulancingo, debido a la tardanza de personal del Registro Agrario Nacional 

(RAN), delegación Hidalgo, quienes citaron a los productores agrícolas a las 

nueve de la mañana del pasado lunes, pero llegaron después del mediodía. 

Aproximadamente 300 ejidatarios y productores agrícolas, muchos de ellos 

personas de la tercera edad, tuvieron que esperar para llevar a cabo la firma de 

documentos del reconocimiento sucesorio de sus tierras. 

Fueron varios ejidos los convocados que decidieron llegar a la sede regional de 

la Procuraduría Agraria, ubicada en la calle Durango esquina con 21 de Marzo, 

y así reservar lugar. 

Los ejidatarios padecieron el frío de la madrugada, ya que muchos de ellos 

llegaron a las cinco de la mañana; posteriormente, el intenso calor se convirtió 

en una molestia, la cual tuvieron que enfrentar para poder entregar sus 

documentos y concretar el trámite. 
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De acuerdo con los propios afectados, la atención por parte de la Procuraduría 

Agraria, aquí en Tulancingo, fue buena, pero todo se vino abajo con el retraso 

del personal del RAN, lo que calificaron como una falta de seriedad y respeto 

hacia ellos, sobre todo porque había personas de la tercera edad, incluso un 

adulto mayor estuvo a punto de desmayar. 

El personal del RAN arribó aproximadamente a las 12:15 horas, entre los 

reclamos de los ejidatarios, quienes aseguraron que la cita era a las 12:00 del 

día y no a las nueve de la mañana, lo cual negaron los productores. 
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Centraliza senador información sobre Agua 

Saludable 

 

Jueves 09 diciembre 2021 / Liliana Rincón  

Durango, Lerdo. - El miércoles se llevó a cabo una reunión con ejidatarios de La 

Goma que están inconformes con la obra Agua Saludable para La Laguna. Y 

aunque el alcalde de Lerdo Homero Martínez estuvo presente, mencionó que no 

podía informar sobre el tema porque así lo solicitó el senador con licencia Gabriel 

García, encargado del proyecto. 

Él es el encargado de manejar el proyecto, poco a poco ha ido tomando el control 

al grado de que a todos y cada uno de los actores políticos nos ha dicho que la 

vía de comunicación sea a través de él y los propios diputados de un partido se 

han abstenido de dar su opinión», comentó. 

Indicó que, en la reunión, hubo representantes de la Secretaría de Gobernación 

Federal, de la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional, además de la 

administración estatal y el senador. 


